
Банкирам 
разрешат взять 
с граждан 
больше
Меняется система расчета 
предельных ставок  
по кредитам

ЦБ неожиданно поддержал дав
нюю инициативу банковского 
 сообщества — ограничить вли
яние крупнейших игроков рын
ка на формирование общеры
ночных предельно допустимых 
ставок по кредитам населению, 
выяснил ”Ъ“. Доля рынка банка 
при расчете ЦБ полной стоимости 
кредита (ПСК) будет ограничена 
20%. По факту это окажет влия
ние лишь на учет ставок Сбербан
ка, доля которого на рынке потре
бительского кредитования более 
30%. Остальные игроки до планки 
20% пока не дотягивают. Но даже 
такое ограничение позволит боль
шинству банков выдавать более 
дорогие, чем сейчас, кредиты.

Планируется, что законопроект, 
ограничивающий долю крупнейших 
игроков при формировании регулято-
ром ПСК, будет рассмотрен Госдумой 
уже летом, рассказали 

”
Ъ“ два депута-

та, а также два банкира, знакомые с хо-
дом обсуждения документа. Речь идет 
о поправках к закону «О потребитель-
ском кредите (займе)» в части правил 
расчета ПСК. Доля каждого банка при 
расчете ПСК будет ограничена 20%, 
уточнили собеседники 

”
Ъ“.

• ПСК применяется регулятором 
для ограничения ставок по рознич-
ным кредитам со второй половины 
2015 года. Банки при кредитовании 
не имеют права превышать рассчи-
тываемый ЦБ уровень более чем на 
треть. ПСК включает ставку, стра-
ховку и иные платежи по кредиту. 
ЦБ ежеквартально рассчитывает 
значения ПСК на основании монито-
ринга реальных процентных ставок 
банков, МФО, КПК и др. (средневзве-
шенное значение с учетом доли рын-
ка не менее чем по 100 крупнейшим 
кредиторам по соответствующей 
категории либо не менее чем по  одной 
трети кредиторов).
Поскольку при расчете ПСК учи-

тывается доля рынка, банковское со-
общество давно добивалось введе-
ния ограничений, так как крупные 
банки существенно понижают об-
щий уровень ставок.

деловые новости — с8

Золотое стечение
«Ренова» может запустить консолидацию активов вокруг Petropavlovsk
Как стало известно ”Ъ“, в России  может 
появиться новый крупный золотодобыт
чик, способный занять второе  место 
на рынке. Речь идет об  объединении 
Petropavlovsk с «Золотом Камчатки» 
 Виктора Вексельберга с возможной 
 последующей консолидацией с Highland 
Gold Романа Абрамовича или GV Gold. 
Помешать планам могут большие долги 
Petropavlovsk, сложности в структуриро
вании сделки и управлении объединен
ной компанией.

Группа «Ренова» Виктора Вексельберга бу-
дет добиваться контроля в золотодобываю-
щей Petropavlovsk, где уже стала крупней-
шим акционером (22,34% акций и 6,88% голо-
сов в конвертируемых облигациях), расска-
зали источники 

”
Ъ“. Сейчас «Ренова», контр-

олирующая вместе с дружественными фон-
дами Sothic Capital Management и M&G Debt 
Opportunities (входит в Prudential) около 40% 
Petropavlovsk, требует смены совета дирек-
торов компании. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, 

что в случае победы на собрании акционе-
ров в июне следующим шагом может стать 
объединение «Золота Камчатки» «Реновы» 
с Petropavlovsk. Более того, ряд источников 

”
Ъ“ утверждает о предварительных перегово-

рах по слиянию консолидированной компа-
нии с Highland Gold (крупнейший акционер 
Роман Абрамович) и GV Gold, подконтроль-
ной владельцам Ланта-банка во главе с Сер-
геем Докучаевым.

Контроль в Petropavlovsk (капитализация 
на LSE на 2 июня — около $340 млн) и ее слия-
ние с собственными активами «Ренове» нуж-
ны как для защиты инвестиций на фоне раз-
ногласий с основателями золотодобытчика 
Петером Хамбро и Павлом Масловским (свы-
ше 9% акций), так и для увеличения ликвид-
ности «Золота Камчатки», объясняют собе-
седники 

”
Ъ“. Но для реализации планов нуж-

на поддержка миноритариев Petropavlovsk, 
ведь сама «Ренова» голосовать не сможет, 
уточняет один из источников 

”
Ъ“. Другой со-

беседник слышал, что камчатская компания 
может быть оценена для сделки в $500 млн.

В рамках потенциального объединения 
с Highland Gold (на LSE в пятницу стоила 

около $635 млн) ключевым аспектом может 
стать достройка Petropavlovsk к 2019 году ав-
токлава (POX) для упорных руд — они есть 
у обеих компаний, в частности у Highland 
Gold это Тасеевское месторождение в Забай-
калье (ресурсы — 5 млн унций золота с содер-
жанием 5,1 г на тонну).

Для владельцев GV Gold аргументом мо-
жет стать наличие у Petropavlovsk листинга. 

У самой GV Gold его до сих пор нет, хотя ком-
пания неоднократно рассматривала перспек-
тивы IPO и на этом настаивает американская 
Blackrock (17,99%), у которой есть определен-
ные требования к ликвидности бумаг в пор-
тфеле, объясняют источники 

”
Ъ“. Возглавив-

ший в апреле GV Gold Герман Пихоя (входил 
в 2013–2017 годах в совет директоров «Золо-
та Камчатки») говорил Reuters, что «компа-
нии с капитализацией до $1 млрд могут стать 
очень интересными двигателями консолида-
ции», но GV Gold в любом случае хочет и сама 
подготовиться для IPO к весне 2018 года.

В России 518 золотодобытчиков, шесть из 
них добыли в 2016 году около 140 тонн из об-
щего объема (261 тонна), а на долю 35 крупней-
ших приходится 78% добычи, потенциал для 
консолидации есть, говорит глава Союза золо-
топромышленников Сергей Кашуба. Слияние 
Petropavlovsk (в 2016 году добыла 12,95 тонн зо-
лота) с «Золотом Камчатки» (5,1 тонны) и High-
land Gold (7 тонн) позволит объединенной ком-
пании с добычей около 25 тонн соревноваться 
за  второе место в России с Polymetal (24,77 тонн).

деловые новости — с8

Иностранные агенты 
получили досудебную 
поддержку
Страсбургский суд пригласил в дело НКО 
российских экспертов и спецдокладчика ООН

В деле Европейского суда по правам чело
века (ЕСПЧ) против России впервые при
мут участие специальный докладчик ООН 
по вопросу о положении правозащитни
ков Мишель Форст и московский Инсти
тут права и публичной политики (ИППП). 
Страсбургский суд допустил их в качест
ве третьих лиц в дело 61 некоммерческой 
организации (НКО) — иностранного аген
та. Ранее в этот процесс уже вступил ко
миссар по правам человека Совета Евро
пы (СЕ). Венецианская комиссия (ВК) СЕ 
2 июня напомнила о несоответствии норм 
закона РФ об иностранных агентах евро
пейским стандартам.

ЕСПЧ удовлетворил ходатайство ИППП 
и специального докладчика ООН о вступле-
нии в дело «“Экозащита“ и другие против Рос-
сии» (в нем объединены жалобы 61 НКО—
иностранного агента). Об этом говорится 
в уведомлении (есть у 

”
Ъ“), поступившем на 

прошлой неделе в правозащитные организа-

ции «Сутяжник», «Мемориал» и другим заяви-
телям. Решение принято председателем тре-
тьей секции ЕСПЧ Хеленой Ядерблум (Шве-
ция). Согласно Конвенции по защите прав че-
ловека и регламенту ЕСПЧ, «в интересах над-
лежащего отправления правосудия» суд мо-
жет пригласить «любое заинтересованное ли-
цо, не являющееся заявителем, представить 
письменные замечания или принять участие 
в слушаниях». Комиссар СЕ по правам чело-
века сам вправе вступать в любое дело, чем 
воспользовался занимающий этот пост Нилс 
Муйжниекс (см. 

”
Ъ“ от 26 мая).

НКО, напомним, заявляют в своей жалобе, 
что подвергаются ограничениям в своей де-
ятельности, чрезмерным обязательствам по 
представлению отчетности и обременитель-
ным наказаниям за несоблюдение требова-
ний и дискриминации, установленным в 2012 
году законом РФ «Об иностранных агентах».

новости — с3

Террористы  
голосуют ножами
Накануне парламентских выборов 
в Великобритании произошел очередной теракт

Не прошло и двух недель после взры
ва на концерте в Манчестере, как ислам
ские радикалы бросили британским вла
стям новый вызов. В результате теракта 
в Лондоне в ночь на воскресенье погиб
ли семь и получили ранения 48 человек. 
Трое террористов убивали своих жертв 
с демонстративной жестокостью — вна
чале давили автомобилем на мосту, а за
тем резали 30сантиметровыми охотни
чьими ножами. Резонанс от лондонской 
бойни усиливает тот факт, что она прои
зошла за считаные дни до внеочередных 
парламентских выборов 8 июня, за побе
ду на которых премьерминистр Тереза 
Мэй ведет ожесточенную борьбу с оппо
зиционными лейбористами. По итогам 
вчерашнего заседания чрезвычайного 
правительственного комитета госпожа 
Мэй заявила о необходимости изменить 
стратегию борьбы с терроризмом.

«Это вам за Аллаха!»
В ночь с субботы на воскресенье примерно 
в 22:00 в Лондоне произошли события, кото-

рые глава МВД Великобритании Эмбер Радд 
связала с радикальным исламом. На соеди-
няющем столичные районы Сити и Сауту-
арк Лондонском мосту, в окрестностях кото-
рого находятся крупный транспортный хаб 
и множество баров, ресторанов и отелей, бе-
лый микроавтобус сбил около 20 пешеходов. 
Машина мчалась на полной скорости, давя 
пытавшихся скрыться людей.

После того как автомобиль доехал до рын-
ка Боро, из него выскочили трое мужчин, ко-
торые с криками «Это вам за Аллаха!» набро-
сились с 30-сантиметровыми охотничьи-
ми ножами на прохожих на Боро-Хай-стрит. 
Незадолго до этого закончился финальный 
матч Лиги чемпионов, и в пабах по соседст-
ву собрались сотни футбольных фанатов, на-
блюдавших за противостоянием между ма-
дридским «Реалом» и туринским «Ювенту-
сом». Террористы попытались ворваться в паб 
Wheatsheaf — поскольку двери оказались за-
перты, они попробовали проникнуть в поме-
щение через окна.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 39,6

триллиона рублей составила накопленная кредиторская задолженность организаций по 
состоянию на 1 апреля 2017 года, сообщил Росстат. За год этот показатель увеличился на 5%. Прос-
роченная кредиторская задолженность растет заметно быстрее — на 15% в годовом выражении, ее 
доля в общей задолженности выросла с 6% по состоянию на апрель 2016 года до 7% — на апрель 2017 
года. Основная доля просрочки приходится на поставщиков — 68% в апреле 2016-го и 74% в апреле 
2017 года. При этом доля просроченной задолженности перед бюджетом за год снизилась с 2,4% до 
2,2%. Дебиторский долг вырос до 35 трлн руб.— на 1,7% за год.

РАСХОДЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ

Граждане утверждаются 
в потреблении

Очередная порция статистики Росста-
та, характеризующая экономическую 
активность населения, свидетельству-
ет о заметном падении интереса гра-
ждан к сбережениям — несмотря на 
продолжающееся сокращение их ре-
альных доходов. В апреле 2017 года 
они снизились на 7,6% год к году, что 
означает и снижение номинального 
показателя. Так, в январе—апреле 
2017 года домохозяйства исполь-
зовали на покупку товаров и оплату 
услуг 76,5% поступлений, а на 
сбережения — 7,7%, против 74,8% 
и 10,5% соответственно год назад. 
В апреле предпочтения продолжали 
смещаться в пользу потребления 
и доля сбережений (в трактовке 
Росстата — изменение банковских 
вкладов, приобретение ценных 
бумаг, изменение средств на счетах 
индивидуальных предпринимате-
лей, задолженности по кредитам, 
приобретение недвижимости, покупка 
скота и птицы) в использовании 
доходов снизилась до 7,2% с 15% год 
назад (см. график). 

Помимо восстановления потре-
бительской уверенности, на фоне 
снижения инфляции и роста реаль-
ных зарплат (который, впрочем, не 
компенсирует снижения доходов) 
потребление граждан поддерживают 
отложенный спрос, растущая задол-
женность по банковским кредитам, 
сокращающаяся доходность вкладов 
и дивидендов, но главным образом 
— общее снижение уровня жизни, 
происшедшее за последние два с 
половиной года. Согласно опросам 
ЦБ, сберегать на сегодняшний день 
себе может позволить только треть 
населения. Однако структура их сбе-
режений (без учета вкладов в валюте 
и наличных валютных накоплений) 
меняется. По предварительным 
данным Росстата, в мае 2017 года 
на банковские вклады приходилось 
66,9% сбережений, на наличные — 
17,2%, а на ценные бумаги — 15,9% 
(67,5%, 17% и 15,5% соответственно 
год назад). Смещение структуры в 
пользу краткосрочных вкладов и на-
личных является лишним свидетель-
ством готовности граждан тратить. 

Впрочем, как и доходы, номи-
нальные расходы населения продол-
жают снижаться — в январе—апреле 
на 3,8% по сравнению с прош-
логодним показателем. При этом 
покупательная способность доходов 
в том же периоде продолжала падать 
в отношении всех видов непродо-
вольственных товаров и услуг, а 
среди продовольственных товаров 
она выросла лишь в отношении 
мяса с костями, яиц, сахара, масла 
подсолнечного, крупы, риса, муки, 
капусты, лука, моркови и яблок.

Алексей Шаповалов 

ИЗМЕНЕНИЕ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ (В ПРОЦЕНТАХ К ДЕНЕЖНЫМ
ДОХОДАМ)     ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Покупка товаров

Оплата услуг

Платежи за товары
(услуги, работы)*

Оплата обязательных
платежей и взносов

Сбережения

Покупка валюты

Прирост,
уменьшение денег
на руках

апрель 2016
апрель 2017

54,7

50,8

15,9
14,8

2,6
1,6

12,1
11,0

7,2

15,0

3,6
3,8

3,9
3,0 *C использованием 

банковских карт 
за рубежом.

Аналитический доклад, представ-
ленный на минувшей неделе в 
Брюсселе зампредом Еврокомис-
сии (ЕК) по евро Валдисом Домб-
ровскисом и еврокомиссаром по 
экономическим и финансовым де-
лам Пьером Московиси, вынес на 
обсуждение проект масштабной 
реформы зоны евро до 2025 года. 
Самые яркие из предложений — 
создание для еврозоны собствен-
ного бюджета, минфина и Евро-
пейского валютного фонда.

Пока составленный в ЕК документ 
не имеет юридической силы и лишь 
дает основу для дальнейшего полити-
ческого обсуждения, которому будет 
способствовать выход Великобрита-
нии из ЕС и приход к власти во Фран-
ции сторонника евроинтеграции Эм-
манюэля Макрона. В докладе отмеча-
ется, что после «Брексита» на долю зо-
ны евро будет приходиться 85% сово-
купного ВВП Евросоюза. ЕК указыва-
ет на неравномерность интеграцион-
ных процессов — валютная составля-
ющая союза успешно воплощена (ев-
ро назван «символом единства и га-
рантией стабильности для европей-
цев»), но темпы экономической ин-
теграции невысоки.

Уроки кризиса 2010–2012 годов 
должны быть использованы для сни-

жения рисков в банковском секторе и 
уменьшения доли просроченных кре-
дитов, отмечает ЕК. Для достижения 
этих целей необходимо завершить 
процесс формирования банковского 
союза и единого рынка капиталов, что 

предусматривает создание общего фи-
скального резервного фонда в рамках 
единого механизма санации банков 
и общеевропейской системы страхо-
вания вкладов. Эти меры могут быть 
реализованы до новых выборов в Ев-
ропарламент и завершения полномо-
чий нынешней комиссии, то есть до 
2019 года, отмечается в докладе.

Дальнейшие шаги в период до 
2025 года, по мнению ЕК, могут за-
ключаться в создании собственного 

казначейства или министерства фи-
нансов еврозоны и Европейского ва-
лютного фонда. Предполагается, что 
минфин займется экономическим и 
фискальным надзором, бюджетом ев-
розоны («макроэкономической ста-
билизационной функцией») и коор-
динацией выпуска «европейских без-
опасных активов» на основе суверен-
ных облигаций зоны евро. Выпуск по-
добных ценных бумаг, аналога казна-
чейских бондов США, поможет осла-
бить взаимозависимость банков и су-
веренных субъектов, ставшей причи-
ной кризиса госдолга, и обеспечить 
кредитные организации качествен-
ными активами, способными в буду-
щем выступать в качестве бенчмарка 
на европейских финансовых рынках, 
считает ЕК. Вопрос, будет ли это озна-
чать полное или частичное обобще-
ние долга в рамках еврозоны (против 
чего решительно выступает Герма-
ния), ЕК оставляет открытым.

Задачей бюджета еврозоны долж-
на стать борьба с последствиями эко-
номических шоков, но он не дол-
жен дублировать функции Европей-
ского стабилизационного механиз-
ма. Средства могут направляться на 
поддержку национальных инвести-
ционных проектов, которые обыч-
но первыми страдают в период спа-

да, или выступать в качестве фонда 
перестрахования для национальных 
схем борьбы с безработицей в пери-
од кризиса. Наконец, бюджет евро-
зоны может выступать в качестве ре-
зервного фонда «на черный день». 
Пополняться бюджет может за счет 
антикризисного фонда еврозоны, 
общего бюджета ЕС или за счет взно-
сов стран-участниц, привязанных к 
ВВП или к их налоговым сборам.

Создание Европейского валютно-
го фонда (по образцу МВФ) на осно-
ве существующего Европейского ста-
билизационного механизма должно 
обеспечить автономию еврозоны в 
области финансовой стабильности, 
полагают в ЕК. Его задачей будет под-
держка ликвидности стран-участ-
ниц, он также может выступать в ка-
честве резерва «последней надежды» 
для банковского союза.

Столь масштабные изменения по-
требуют перераспределения полно-
мочий между структурами ЕС. В до-
кладе отмечено, что возглавить мин-
фин еврозоны может президент Ев-
рогруппы, который также получит 
полномочия комиссара по евро. По 
мере присоединения к зоне евро но-
вых членов сама Еврогруппа может 
войти в состав Совета ЕС.

Надежда Краснушкина

Еврозоне прописали 
курс интеграции 
«Брексит» может сплотить европейский валютно-экономический союз
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Состояние конкурентной среды 
в России в 2016 году не улучши-
лось, а ряд опасных тенденций 
в экономике, таких как государ-
ственная монополизация и кар-
телизация, только усугубились, 
констатирует Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) в 
опубликованном в пятницу еже-
годном докладе правительству. 
В свой документ служба включа-
ла предложения по унификации 
тарифного регулирования, кото-
рые должны лечь в основу разра-
батываемого сейчас соответст-
вующего закона.

Оценивая состояние конкурен-
ции, ФАС не нашла «значительных 
сдвигов в сторону ее оздоровления и 
развития». Главными препятствиями 
на этом пути ведомство называет со-
хранение государственно-монополи-
стических тенденций в экономике, 
картелизацию, системные пробле-

мы законодательства о госзакупках 
и концессионных соглашениях и не-
совершенство тарифного регулиро-
вания. Ссылаясь на экспертные оцен-
ки, ФАС определяет долю госучастия в 
экономике в 60–70% ВВП, отмечая, что 
за 2016 год ситуация не изменилась.

Монополизм государства сопро-
вождается низкими темпами прива-
тизации и наличием у госкомпаний 
большого объема непрофильных ак-
тивов, говорится в документе. В ФАС 
отмечают рост числа возбужденных 
дел о картельных сговорах в 2016 го-
ду на 18%. Картели распространены 
во всех секторах экономики, вклю-
чая стратегические, а вовлеченность 
в них должностных лиц создает «пи-
тательную среду для коррупции», от-
мечает ведомство. Отметим, что, по 
данным Института повышения кон-
курентоспособности, 95% дел по кар-
тельным сговорам на торгах в 2016 
году возбуждались ФАС против ма-

лого бизнеса, а не против «королей 
госзаказа» (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля).

Темой года в докладе названа про-
конкурентная тарифная политика — 
в документе представлена концепция 
реформы тарифного регулирования. 
Она предусматривает отказ от регули-
рования тарифов на уровне ведомств 
в пользу единого закона, определяю-
щего базовые принципы тарифной 
политики. Главным принципом дол-
жен стать анализ рынков до принятия 
решения о регулировании. Стратегия 
предполагает поэтапное устранение 
перекрестного субсидирования, от-
каз от принципа «затраты плюс» и пе-
реход к рыночным индикаторам на 
основе принципа «инфляция минус». 
Продекларирован переход к долгос-
рочной тарифной политике, учитыва-
ющей жизненный цикл инфраструк-
туры, изменения на рынках, переба-
лансировку тарифов с учетом индика-
торов товарных рынков.

Обещан также поэтапный пере-
ход естественных монополий к кон-
курентному рынку. Ведомство пред-
лагает пересмотреть само понятие 
субъекта естественной монополии. 
Компания, занятая в подобной сфе-
ре, должна признаваться монопо-
лией не автоматически, а по резуль-
татам анализа рынка. По каждому 
методу тарифного регулирования, 
включая метод индексации, метод 
применения тарифов, исходя из ана-
лиза сопоставимых цен, метод эко-
номически обоснованных затрат, не-
обходимо установить последователь-
ность действий, которые должен со-
вершать регулятор после их выбора, 
говорится в документе.  Еще одним 
принципом тарифного регулирова-
ния должна стать индексация тари-
фа в обмен на эффективность, кото-
рую предлагается измерять на основе 
бенчмарка. Сопоставлять предлагает-
ся такие критерии, как удельный рас-

ход топлива, потери электроэнергии 
и заработная плата, по аналогичным 
видам деятельности. Система также 
должна предусматривать гарантии 
получения прибыли регулируемой 
организацией (хотя в условиях неста-
бильной экономики устанавливать 
норму прибыли на законодательном 
уровне может быть нецелесообразно, 
оговаривает ФАС). Горизонт планиро-
вания тарифообразования предпола-
гается установить в пять—семь лет.

Наконец, ведомство заявляет о 
намерении «кардинально изменить» 
собственную идеологию и ориенти-
роваться, прежде всего, на потреби-
теля. Этому должно способствовать 
повышение прозрачности тарифно-
го регулирования и внедрение ин-
формационных технологий в про-
цесс принятия тарифных решений 
— последний пункт планируется 
сделать обязательным.

Надежда Краснушкина

ФАС взялась за тарифы
Служба обещает ориентироваться на потребителей и анализ рынка

Вице-премьер РФ Ольга Голо-
дец в ходе Петербургского меж-
дународного экономического фо-
рума (ПМЭФ) предложила идею 
еще одного бюджетного прави-
ла — социального. По ее мнению, 
в перспективе власти РФ должны 
закрепить соцрасходы бюджета 
на определенном уровне, защи-
тив их тем самым от сокращения. 
По оценке вице-премьера, сейчас 
на финансирование образования 
и здравоохранения тратится на 
3% ВВП меньше, чем необходимо. 
В перспективе, согласился другой 
вице-премьер — Аркадий Дворко-
вич, соцрасходы могут начать ра-
сти, но не раньше окончания цикла 
инвестиций в оборону в 2020 году.

Необходимо зафиксировать ми-
нимальный уровень расходов госу-

дарства на социальную сферу как до-
ли в ВВП — с таким заявлением в хо-
де ПМЭФ выступила вице-премьер 
Ольга Голодец. «Необходимо на пер-
спективу говорить о социальном 
бюджетном правиле. Мы должны за-
щитить социальные расходы — на 
образование, здравоохранение и те 
расходы, от которых зависит разви-
тие человеческого капитала»,— по-
яснила госпожа Голодец. В против-
ном случае, по ее словам, эти статьи 
рискуют оставаться недофинанси-
рованными долгие годы. По словам 
вице-премьера, на образование сей-
час тратится около 3,6% ВВП, но «нам 
все равно не хватает порядка 1,5%»: 
«Есть реальный дефицит, потому что 
нужно создавать инфраструктуру, ко-
торая соответствует вызовам време-
ни». Также необходимы средства на 

оплату педагогов, на повышение их 
квалификации. Еще 1,5% ВВП недо-
стает на систему здравоохранения, 
добавила Ольга Голодец.

Глава совета ЦСР Алексей Кудрин, 
в своей программе сам предлагаю-
щий наращивать вложения в чело-
веческий капитал, прокомментиро-
вал инициативу следующим обра-
зом: «Пока такое законодательное 
таргетирование, может быть, вво-
дить и не надо, но это можно сде-
лать где-то в принципах политики 
правительства — что в перспективе 
мы идем к этому». Он отметил, что 
эта мера неизбежно потребовала 
бы повышения налогов. «А это всег-
да очень сложный выбор»,— сказал 
господин Кудрин. Он напомнил, что 
ЦСР предлагает увеличивать расхо-
ды на социальную сферу, в том числе 

на образование на 0,8 процентного 
пункта ВВП, на 0,7 пункта — на здра-
воохранение. «Даже эти мои пред-
ложения пока встречены со скепси-
сом финансово-экономическим бло-
ком»,— добавил Алексей Кудрин. На-
помним, ранее ЦСР представил пре-
зиденту Владимиру Путину свою 
стратегию экономического разви-
тия России на период 2018–2024 го-
дов. Предложения экспертов вклю-
чали в том числе смягчение бюджет-
ного правила и рост расходов на со-
циальные статьи бюджета, что выз-
вало критику главы Минфина (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»). 

По оценке вице-премьера РФ Ар-
кадия Дворковича, власти могут в бу-
дущем увеличить инвестиции в че-
ловеческий капитал и инфраструкту-
ру, но не раньше, чем закончат цикл 

масштабных вложений в программу 
вооружений. «Мы постепенно завер-
шаем реализацию государственной 
программы вооружений. Она слу-
жит не только интересам безопасно-
сти страны, но и развитию всей эко-
номики — создаваемые технологии 
постепенно начинают использовать-
ся и в гражданских отраслях. Необхо-
димо инвестировать в эту программу 
до 2020 года, после чего мы будем в 
реальном выражении снижать расхо-
ды на эти цели, увеличивая инвести-
ции в человека и инфраструктуру»,— 
сказал он. Отметим, что сейчас сово-
купные расходы на оборонный сек-
тор и национальную безопасность 
составляют 6,6% ВВП, примерно в 
таком же объеме финансируются и 
программы социальной сферы.

Анастасия Мануйлова

На людей все средства хороши
Рост соцрасходов потребует увеличения налогов или сокращения программы вооружений

Кредиторская задолженность 
организаций (трлн руб.)
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IIIIIIXIIXI
31

33

35

37

39

41

2016 2017

Еврокомиссар по экономи-
ческим и финансовым во-
просам Пьер Московиси 
в своем аналитическом до-
кладе вгляделся в будущее 
зоны евро  ФОТО AFP

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1612|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+



новости
3Коммерсантъ   l   Понедельник 5 июня 2017 №98/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

До 19 июля РФ должна ответить на вопро-
сы ЕСПЧ, в частности обосновать введение 
в законодательство термина «иностранный 
агент» и установление наказания для органи-
заций, не признавших себя таковыми (суды в 
РФ назначают штрафы НКО в размере 300 тыс. 
руб., из-за чего многие организации вынужде-
ны закрываться).

Спецдокладчиком ООН в дело вступил пред-
седатель Совета по правам человека ООН Ми-
шель Форст (Франция), занимающий оба по-
ста с 2014 года. Как рассказал 

”
Ъ“ юридический 

директор правозащитного центра «Мемориал» 
Кирилл Коротеев, спецдокладчик ООН примет 
участие в рассмотрении ЕСПЧ российского де-
ла впервые. Ранее ЕСПЧ отказал представите-
лю ООН в ходатайстве в связи с одним из дел о 
нарушении прав россиян на свободу собраний.

Впервые приглашен ЕСПЧ к участию в деле 
и ИППП, сказала 

”
Ъ“ старший юрист институ-

та Ольга Подоплелова. «Институт направлял в 
ЕСПЧ ходатайство о разрешении представить 
письменные замечания по ряду вопросов, ко-
торые, на наш взгляд, будут иметь значение 
при рассмотрении дела»,— уточнила госпо-
жа Подоплелова. Первый блок вопросов пред-
полагает исследование международно-право-
вых стандартов доступа НКО к финансирова-
нию. Второй блок — это сравнительно-право-
вой анализ регулирования деятельности НКО 
с иностранным финансированием в государст-
вах—членах СЕ и других юрисдикциях.

ИППП создан в 1993 году в Москве. В его по-
печительский совет входят, в частности, су-
дья ЕСПЧ в отставке Анатолий Ковлер и судья 
Конституционного суда (КС) в отставке Тамара 
Морщакова. С 2013 года ИППП реализует про-
ект стратегической судебной защиты в КС РФ и 
международных судах (в том числе ведет мони-
торинг ситуации с правами человека в России 
и оказывает помощь другим НПО и правоза-
щитникам в обеспечении защиты прав челове-
ка). В 2014 году ИППП участвовал в рассмотре-
нии КС по жалобам НКО закона «Об иностран-
ных агентах», направив по своей инициативе 
в КС заключение в качестве amicus curiae (дру-
га суда), на котором основано дело в ЕСПЧ. Экс-
перты ИППП демонстрировали КС, что ссыл-
ка российских официальных лиц на аналогич-
ную, по их мнению, американскую правовую 
модель «не имеет значения и вводит суд в за-
блуждение» и что российский закон не имеет 
аналогов в мире и вмешивается в деятельность 
НКО «далеко за пределами того, что считается 
необходимым в демократических обществах».

Глава Минюста РФ Александр Коновалов ра-
нее заявил в интервью 

”
Ъ“, что по этому делу 

сейчас «идет работа над формированием пра-

вовой позиции, которая будет направлена в Ев-
ропейский суд в установленные им сроки (до 
19 июля 2017 года.— 

”
Ъ“)». «Мне бы не хотелось 

давать сейчас комментарии по существу этих 
жалоб и поставленным ЕСПЧ вопросам,— ска-
зал министр.— Обжалуемые заявителями дей-
ствия властей РФ полностью основывались на 
положениях законодательства и решениях на-
циональных судов» (см. 

”
Ъ“ от 17 мая).

В пятницу о несоответствии закона РФ ев-
ропейским стандартам напомнила и ВК за де-
мократию через право, опубликовав предва-
рительное заключение по венгерскому про-
екту закона об НКО, получающих финансиро-
вание из-за рубежа. Заключение подготовле-
но по просьбе ПАСЕ и будет рассмотрено на 

июньской сессии ВК. Сравнив венгерский и 
российский законы, члены комиссии сочли, 
что венгерский законодатель «мудро избе-
жал» «стигматирующего» термина «иностран-
ный агент» и использовал нейтральное сло-
восочетание «НКО, получающие финансиро-
вание из-за рубежа», но в нынешнем полити-
ческом контексте даже такая нейтральная ха-
рактеристика может привести к ухудшению 
положения и дискриминации НКО. При этом 
венгерский закон предусматривает чрезмер-
ные обязательства НКО и несоразмерные 
санкции за их невыполнение. ВК напомни-
ла, что ранее высказала «серьезную критику» 
в отношении российского закона и о том, что 
в США аналогичный закон касается, прежде 
всего, деятельности лоббистов и агентов по 
рекламе, действующих от имени иностран-
ных правительств.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Иностранные агенты получили 
досудебную поддержку

Как стало известно ”Ъ“, ответствен-
ный секретарь Совета при прези-
денте по правам человека (СПЧ) Яна 
Лантратова получила официальное 
назначение в департамент по вза-
имодействию с институтами гра-
жданского общества управления 
президента по общественным про-
ектам (УОП). При этом должность 
в СПЧ она сохранит, сказал ”Ъ“ гла-
ва совета Михаил Федотов. Ранее 
было подписано распоряжение о 
назначении референтом управле-
ния президента по внутренней по-
литике (УВП) давней соратницы 
первого заместителя главы адми-
нистрации президента Сергея Ки-
риенко Ольги Аллилуевой.

По сведениям 
”
Ъ“, ответственный се-

кретарь СПЧ Яна Лантратова была назна-
чена главным советником департамента 
по взаимодействию с НКО и института-
ми гражданского общества в УОП адми-
нистрации президента (АП). Считается, 
что госпожа Лантратова знакома с рабо-
той волонтеров (является председателем 
координационного совета Союза добро-
вольцев России). Распоряжение о назна-
чении Яны Лантратовой в УОП уже под-
писал глава АП Антон Вайно.

При этом госпожа Лантратова оста-
нется не только членом СПЧ, но и ответ-
ственным секретарем совета (этот пост 
она занимает с ноября 2015 года). Сей-
час, согласно положению о совете, его 
членами не могут быть только депутаты, 
сенаторы и члены Общественной пала-
ты. «Яна Лантратова продолжит работать 
в совете, она хорошо выполняет свои ор-
ганизаторские функции как ответствен-
ный секретарь. При обсуждении ее пере-
хода в АП это было одним из условий с 
моей стороны»,— сказал 

”
Ъ“ глава СПЧ 

Михаил Федотов. Он также подчеркнул, 
что сам получает зарплату в АП как со-

ветник президента, что не мешает ему 
руководить Советом по правам челове-
ка. Кроме того, Яна Лантратова возглав-
ляет в СПЧ постоянную комиссию по об-
щественному контролю. Господин Федо-
тов не исключает, что и здесь замена не 
понадобится. Впрочем, он добавляет: это 
решение останется на усмотрение всех 
членов совета.

Ранее официальное назначение в УВП 
получила Ольга Аллилуева, давняя со-
ратница первого заместителя главы АП 
Сергея Кириенко еще со времен рабо-
ты в Нижнем Новгороде. Она стала рефе-
рентом УВП и занимается оценкой соци-
ально-экономической ситуации в регио-
нах. Из официальной биографии госпо-
жи Аллилуевой следует, что она является 
специалистом в экономической сфере. 
До 1998 года она работала экономистом, 
финансистом в нескольких банках, по-
сле чего перешла советником по финан-
совым вопросам главы правительства 
Сергея Кириенко. С 2012 по 2015 год го-
спожа Аллилуева занимала должность 
заместителя руководителя федеральной 
службы по тарифам. Политолог Андрей 
Колядин назначение госпожи Аллилуе-
вой связывает с тем, что «в преддверии 
выборов УВП необходимо контролиро-

вать и модерировать не только полити-
ческие, но и экономические риски и уг-
розы». «В случае если бы она была пло-
хим работником, Сергей Кириенко не 
приглашал бы ее за собой раз за раз-
ом»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.

Под госпожу Аллилуеву в УВП созда-
ли новый департамент — информаци-
онно-аналитического обеспечения. Его 
руководителем в апреле был назначен 
Дмитрий Сысуев. Он был выделен из де-
партамента по организационной и ана-
литической работе (подчиняется напря-
мую главе УВП).

Софья Самохина

Сергей Кириенко 
положился на женщин
Первый заместитель  
главы администрации президента 
подбирает новые кадры

Спецпредставитель ООН  
Мишель Форст готов помочь 
Страсбургскому суду своим  
экспертным заключением

Внутриполитический блок Кремля  
пополнился женщинами. В УОП назначена 
секретарь СПЧ Яна Лантратова, в УВП — 
бывший заместитель главы федеральной 
службы по тарифам Ольга Аллилуева

В
©

 A
Z

IZ
 K

A
R

IM
O

V
/P

A
C

IF
IC

 P
R

E
S

S
 V

IA
 Z

U
M

A
 W

IR
E

/Т
А

С
С

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 5 июня 2017 №98/П   l   Коммерсантъ

новости

Международный союз охра-
ны природы (МСОП) собирается 
рассмотреть вопрос включения 
территории объекта «Западный 
Кавказ» в список наследия под уг-
розой на предстоящей сессии ко-
митета ЮНЕСКО. В МСОП обра-
щают внимание, что в конце марта 
2017 года ряд территорий вбли-
зи объекта был передан в арен-
ду подконтрольным «Интерросу» 
компаниям. Расширение курортов 
Красной Поляны в «Интерросе» на-
зывают закономерным процес-
сом, отмечая, что на полученных 
землях будут созданы, в частно-
сти, спортивные объекты. Как ста-
ло известно ”Ъ“, возможными 
имиджевыми потерями в связи 
со статусом «Западного Кавказа» 
озабочены в МИД России. В Мин-
природы же заявляют о неправо-
мерности рассмотрения вопро-
са о включении объекта в список 
наследия под угрозой без прове-
дения мониторинговой миссии, 
а также настаивают на отсутствии 
утвержденных планов по разви-
тию туризма вблизи объекта.

Международный союз охраны 
природы подготовил проект резо-
люции по объекту всемирного на-
следия «Западный Кавказ». В тексте 
говорится о необходимости включе-
ния территории в список всемирно-
го наследия под угрозой. Проект го-
товится к 41-й сессии комитета все-
мирного наследия ЮНЕСКО, кото-
рая пройдет с 2 по 12 июля 2017 го-
да в Кракове (Польша). Цель списка 
всемирного наследия, находящего-
ся под угрозой, привлечь внимание 
международного сообщества к объ-
ектам и способствовать принятию 
соответствующих мер по исправле-
нию положения.

МСОП указывает на недавние 
изменения российского законода-
тельства, ослабляющие режим за-
щиты объекта. 30 марта 2017 года 
правительство РФ «в целях реализа-
ции масштабного инвестиционного 
проекта, предусматривающего ор-
ганизацию осуществления рекреа-
ционной, в том числе оздорови-
тельной и спортивной деятельнос-
ти», распорядилось выделить ряд 
участков Сочинского национально-
го парка и Сочинского заказника в 
аренду на 49 лет для развития спор-
та и туризма компаниям, аффили-
рованным с горнолыжным курор-
том «Роза Хутор», который контр-
олируется «Интерросом».

В WWF (Всемирный фонд дикой 
природы) России обращают внима-
ние, что «речь идет о 13 выделен-

ных земельных участках общей пло-
щадью чуть более 392 га на террито-
рии Сочинского заказника (участок 

”
Мзымта“), непосредственно при-

мыкающего к объекту всемирного 
наследия ЮНЕСКО 

”
Западный Кав-

каз“». «Застройка этих территорий 
приведет к резкому ухудшению ка-
чества воды в Сочи, возникнет необ-
ходимость искать новые водозабо-
ры, также есть опасность чрезвычай-
ных ситуаций, например из-за селе-
образования,— рассказал 

”
Ъ“ глава 

WWF России Игорь Честин.— Воз-
никают риски утраты нескольких 
видов уникальных растений и даже 
окончания программы восстанов-
ления популяции леопарда, потому 
что в этой зоне проходит его единст-
венный коридор миграции».

В «Интерросе» 
”
Ъ“ заявили, что 

«расширение курортов в Красной 
Поляне — закономерный процесс», а 
также подтвердили факт получения 
земель компаниями группы «Интер-
рос» и партнерами в аренду. «Участ-
ки расположены преимущественно 
на северных склонах хребта Аибга и 
относятся к землям рекреационного 
назначения нацпарка, а также к за-
казнику»,— рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель компании, добавив, что на этих 
участках планируется «создание ре-
креационных, спортивных и баль-
неологических объектов» «Срок реа-
лизации проекта — от трех до десяти 
лет,— сказал он.— Совокупный объ-
ем инвестиций — несколько десят-
ков миллиардов рублей». «Нынеш-
ние масштабы курортов Красной По-
ляны несопоставимы с масштаба-
ми европейских курортов, и это мы 
слышим по обратной связи: горно-
лыжникам и сноубордистам хочется 
большего разнообразия трасс, лет-
ние туристы просят новые маршру-
ты и новые активности,— поясня-
ют в 

”
Интерросе“.— Строительство 

спортивных, туристических и оздо-
ровительных объектов на террито-
рии национальных парков при усло-
вии соблюдения экологических тре-
бований и норм — общепринятая 
мировая практика».

Объект всемирного наследия 
ЮНЕСКО «Западный Кавказ» был со-
здан в 1999 году и включает Кавказ-
ский государственный заповедник, 
природный парк «Большой Тхач», 
а также памятники природы «Хре-
бет Буйный», «Верховье реки Цица» 
и «Верховье рек Пшеха и Пшехаш-
ха». Ранее в правительстве обеща-
ли включить также часть земель Со-
чинского национального парка и 
заказника в состав объекта «Запад-
ный Кавказ» в качестве компенса-

ции ущерба природе от проведения 
Олимпийских игр в Сочи. В 2014 го-
ду Россия подала в ЮНЕСКО заявку 
о расширении границ объекта все-
мирного наследия, но позже она бы-
ла отозвана. А в 2015 году глава Мин-
природы Сергей Донской подписал 
приказы «Об утверждении положе-
ния о Сочинском общереспубликан-
ском государственном природном 
заказнике» и «О внесении измене-
ний в положение о Сочинском наци-
ональном парке». В заказнике было 
разрешено строительство туристи-
ческих объектов, а в нацпарке у ча-
сти земель, прилегающих к объекту 
ЮНЕСКО, понижен природоохран-
ный статус, что также автоматиче-
ски разрешает там строительство. В 
Минприроды тогда уверяли: строи-
тельство вблизи объекта всемирно-
го наследия не начнется из-за слож-
ных процедур согласования (см. 

”
Ъ“ 

от 3 ноября 2015 года).
Как стало известно 

”
Ъ“, возмож-

ностью включения «Западного Кав-
каза» в список наследия под угро-
зой озабочены в МИД России. Глава 
ведомства Сергей Лавров обратил-
ся к президенту Владимиру Путину 
с просьбой рассмотреть вопрос со-
блюдения Россией Конвенции ЮНЕ-
СКО и гарантий, заложенных перед 
сочинской Олимпиадой (есть у 

”
Ъ“). 

Он обращает внимание, что новый 
статус «Западного Кавказа» «повле-
чет весьма серьезные имиджевые 
потери». В МИД РФ ссылаются на вы-
воды членов миссии МСОП, посе-
тивших «Западный Кавказ» в ноябре 
2016 года. По их мнению, «реализа-
ция проектов строительства с высо-
кой степенью вероятности окажет 
значительное негативное влияние 
на объект и прилегающие к нему ох-
раняемые территории».

В Минприроды в конце мая 2017 
года ответили на письмо МИД РФ. 
Сергей Донской указывает: рассмо-
трение на предстоящей в июле сес-
сии комитета ЮНЕСКО вопроса о 
«Западном Кавказе» без проведения 
мониторинговой миссии — послед-
няя прошла в 2012 году — станет 
примером нарушения правил и про-
цедур Конвенции по охране всемир-
ного культурного и природного на-
следия (документ есть у 

”
Ъ“). Госпо-

дин Донской настаивает на переносе 
рассмотрения вопроса об угрозе объ-
екту на 2018 год. При этом министр 
отмечает: планы по развитию тури-
стической инфраструктуры в грани-
цах «Западного Кавказа» и на приле-
гающих охраняемых территориях 
не утверждены.

Ольга Никитина

ЮНЕСКО оценит  
«Западный Кавказ» не глядя
На ближайшей сессии комитета всемирного наследия 
обсудят угрозу от курортов Красной Поляны

Как стало известно ”Ъ“, в Ар-
гентине арестованы активы быв-
шего совладельца Evraz Group 
Александра Катунина. Сдела-
но это было по заявлению бан-
ка ВТБ, который в 2011 году под 
поручительства бизнесмена и 
его бывшего делового партнера, 
а ныне депутата Верховной ра-
ды Украины Сергея Таруты вы-
дал кредит ООО «Енисейский 
фанерный комбинат» (ЕФК). По-
следнее в 2014 году было при-
знано банкротом, а с Катунина 
и Таруты Мещанский суд Мо-
сквы взыскал в общей сложно-
сти $60 млн. К тому времени все 
активы должников находились 
на Кипре, в Финляндии и Арген-
тине. Прокуратура последней 
страны заподозрила Александ-
ра Катунина в отмывании денег.

31 мая 2017 года в Аргентине по 
десяткам адресов, которые так или 
иначе связаны с семьей российско-
го бизнесмена Александра Катуни-
на, прошли массовые обыски. Во вре-
мя этих мероприятий были изъя-
ты документы и электронные носи-
тели информации, которые, по сло-
вам представителей местной поли-
ции, «помогут следствию в дальней-
шем ведении уголовного процесса». 
Он был инициирован год назад, ког-
да банк ВТБ подал в прокуратуру Ар-
гентины заявление об отмывании Ка-
туниным полученных в банке кре-
дитных средств. По данным заяви-
телей, для этого Катунин-старший, 
его супруга Татьяна, сын Александр 
и их доверенные лица учредили це-
лую сеть трастов и компаний для при-
обретения дорогостоящих активов  
в этой стране. В итоге отделом про-
куратуры по экономическим престу-
плениям и отмыванию денег Арген-
тины было возбуждено уголовное де-
ло, по которому ВТБ, предоставив-
ший в 2008–2011 годах ЕФК кредиты 
на общую сумму $180 млн, был при-
знан потерпевшей стороной.

В ходе проведенного расследова-
ния прокуратурой Аргентины было 
установлено, что «крупная часть кре-
дитных средств, полученных от бан-
ка, была использована не в изначаль-
но указанных целях, а перенаправле-
на посредством мошеннических ма-
нипуляций и с использованием ком-
паний-однодневок в Аргентину и 
иные юрисдикции». Из прокуратуры 
в Федеральный суд Аргентины по уго-
ловным делам №1 было направлено 
заявление о том, что Александр Кату-

нин «использовал крупную часть пре-
ступного капитала в сомнительных 
сделках по вложению средств». Все 
это делалось, по версии надзорного 
органа, через подставных лиц из близ-
кого окружения бизнесмена, в том чи-
сле жену и сына, а также его партне-
ра Джузеппе Маннина, на имя кото-
рых он зарегистрировал «большое ко-
личество приобретенного в Аргенти-
не имущества». С помощью Федераль-
ной налоговой службы и генеральной 
инспекции Министерства юстиции, а 
также банковских учреждений и рее-
стра собственности судом были уста-
новлены структуры и номинальные 
представители Александра Катунина 
в Аргентине, через которых он владе-
ет активами в этой стране.

После того как в марте 2017 го-
да ВТБ дополнил свое заявление ин-
формацией о контрабанде денеж-
ных средств в Аргентину и ходатайст-
вовал о наложении ареста на активы 
должника в этой стране, суд предъя-
вил официальное обвинение не толь-
ко Александру Катунину, но и его су-
пруге и сыну, а также еще семи физи-
ческим лицам, которые, по мнению 
следствия, помогали или участвова-
ли в совершенном преступлении. Все 
они были вызваны в суд для дачи по-
казаний на процессе, который нач-
нется во второй половине июня. Впро-
чем, как следует из соответствующего 
постановления суда, установить ме-
стонахождение Катуниных пока не 
удалось, в связи с чем в Интерпол на-
правлен запрос для их официального 
извещения через бюро международ-
ной полицейской организации в дру-
гих странах, в том числе и в России. По 
обвинению в отмывании в Аргентине 
им грозит десятилетний срок.

Тем временем суд арестовал все 
активы семьи Катуниных в Арген-
тине. В частности, под обременение 
попали автомобили и банковские 
счета, принадлежащие как Катуни-
ным, так и номинальным директо-
рам принадлежащих им компаний. 
Под арестом оказалась и принадле-
жащая Катуниным «Усадьба Мамул» 

(Estancia Mamul) площадью более 
7 тыс. га в провинции Чубут. Это ме-
сто считается одним из самых живо-
писных в Аргентине. Стоимость од-
ного гектара земли здесь составляет 
от $20 тыс. до $60тыс.

Кстати, Катунины — не первая се-
мья должников ВТБ, оказавшаяся под 
санкциями в Латинской Америке. Ра-
нее, как уже сообщал 

”
Ъ“, в Гватема-

ле под суд попали Игорь Битков и его 
супруга Ирина. Их Северо-Западная 
лесопромышленная компания, по-
лучив крупные кредиты в ряде рос-
сийских банков, в том числе на сум-
му более 1 млрд руб. в ВТБ, объявила 
себя банкротом. Однако полиция при 
участии специалистов потерпевше-
го банка выяснила, что перед крахом 

Битков совершил «крупное мошенни-
чество» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), выведя свои 
активы в офшоры, а сам с семьей пе-
ребрался за океан.

Между тем ранее по заявлению ВТБ 
у Александра Катунина арестовали от-
ель в Финляндии, а у бывшего губер-
натора Донецкой области Украины, 
депутата Верховной рады Сергея Та-
руты, также выступавшего поручите-
лем по выданному ЕФК кредиту, под 
обеспечительные меры попали сразу 
восемь различных активов, в том чи-
сле зарегистрированные на офшоры.

Получить комментарии Алексан-
дра Катунина и Сергея Таруты, а так-
же их представителей 

”
Ъ“ не удалось.

В свою очередь, в ВТБ 
”
Ъ“ заявили, 

что удовлетворены постановлением 
суда Аргентины в отношении Алек-
сандра Катунина, включающим арест 
его активов в этой стране. «Надеемся, 
что данные меры позволят погасить 
долг Катунина перед банком,— от-
метили в ВТБ.— Наша основная цель 
при работе с проблемной задолжен-
ностью — возврат кредитных средств 
банка. Мы примем все меры в рамках 
законодательства для взыскания за-
долженности с Александра Катунина 
и Сергея Таруты, являющихся поручи-
телями по кредиту ЕФК».

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Кредит ВТБ  
нашли в пампасах
Бывшего совладельца Evraz Group  
обвинили в отмывании денег в Аргентине

В пятницу министр обороны  
Сергей Шойгу объявил о назна-
чении нового начальника глав-
ного управления по работе с лич-
ным составом. Им стал экс-глава 
Федерального автономного уч-
реждения «Центральный спор-
тивный клуб армии» полковник 
Михаил Барышев. В интервью ”Ъ“ 
он рассказал, какие задачи решал 
на предыдущем месте работы, 
а какие перед ним стоят на новом.

— Когда узнали о новом назначе-
нии?
— Речь об этом зашла еще до начала 
Всемирных военных игр в Сочи. Ска-
жу честно: было очень неожиданно. 
Сергей Кужугетович считает, что осно-
вой воспитания высоких моральных 
качеств военнослужащих является 
физическая подготовка и воспитание 
чувства патриотизма. Система воспи-
тательной работы должна приспосо-
биться к современным условиям жиз-
ни российского общества. Нужны но-
вые подходы к организации системы 
воспитания военнослужащих.
— То есть вы будете заниматься вы-
страиванием этой системы?
— Министр поставил задачу: к июлю я 
должен буду доложить новый концепт 
организации работы с личным соста-
вом. Мы запланировали большое ко-
личество серьезных мероприятий. Я 
уверен, что нам удастся привлечь са-
мые активные слои нашего общества, 
инициативных известных людей для 
того, чтобы проделать эту работу.
— Кто вместо вас возглавит ЦСКА?
— Вопрос обсуждается, но мне очень 
хотелось бы, чтобы преемником 
стал один из моих заместителей. 
Сейчас, когда мы остановили паде-
ние и вышли на точку начала роста 
организации, очень важно, чтобы 
продолжались позитивные измене-
ния, которые были заложены за про-
шедшие 2,5 года.
— Правда, что много вопросов 
возникало к управлению ЦСКА?

— Клуб жил, но не совсем полно-
ценной жизнью, а непосредственно 
управление ЦСКА существовало от-
дельно. Спорт высших достижений 
существовал по своим правилам, дет-
ский и юношеский спорт на момент 
моего прихода были очень условны 
и размыты. Первое, что бросилось 
в глаза,— клуб являлся почти умер-
шим организмом, который не имел 
перед собой конкретных задач. Ста-
ла очевидна необходимость срочно-
го внесения изменений в федераль-
ное законодательство.
— Сложно было?
— Без боя не обошлось. Меняя феде-
ральный закон, в котором речь велась 
о спортивных обществах, мы должны 
были, конечно, учитывать мнения 
«Динамо», «Спартака», «Локомотива» и 
других. ЦСКА — это 41 олимпийский 
вид спорта, ведущее спортивное об-
щество не только в стране, но и в ми-

ре по количеству олимпийских чем-
пионов, которые принесли славу СС-
СР и России. Мы сегодня номер один, 
но не потому, что мы действительно 
такие результативные и все спортив-
ные процессы налажены как нужно, 
а потому, что мы единственные выжи-
ли в том виде, в котором и должен су-
ществовать спортивный клуб. Конеч-
но, есть еще «Динамо», которому тоже 
предстоит еще подтягиваться за на-
ми. И действительно, в клубе тоже на-
чали наводить порядок.
— А какие еще есть сложности? 
Что лично вам кажется пробле-
матичным?
— Регулирование законодательст-
ва — одна из главных задач на сегод-
ня для ЦСКА. Система подготовки 
олимпийского резерва была отрабо-
тана в Союзе идеально. Она была мно-
гоуровневой, а на вершине находи-
лись спортивные общества, в частно-

сти ЦСКА и «Динамо». В советский пе-
риод практически пополам мы дели-
ли медали. В 1990-е годы система под-
готовки олимпийского резерва бы-
ла полностью разрушена и спортив-
ные общества оказались на обочине. 
У нас сегодня основными игроками 
системы подготовки олимпийского 
резерва являются субъекты РФ, а клу-
бам в этой системе места не нашлось. 
Сегодня мы только получили легаль-
ную возможность готовить спортсме-
нов по олимпийским видам спорта. 
До этого мы окунулись вглубь нашего 
законодательства и задумались, слу-
шайте, в самом деле, мы вообще кто?
Руководство Министерства обороны 
обратилось с просьбой к председате-
лю Счетной палаты Татьяне Голико-
вой проверить ФАУ (Федеральное ав-
тономное учреждение.— 

”
Ъ“) ЦСКА. 

Они себе запланировали проверку в 
течение трех недель, и то считали, что 
это очень долго. Мы вместе изучили 
суть действующего законодательст-
ва; разобрали, что такое финансово-
экономическая система ЦСКА; поспо-
рили о том, правильно ли выбрана ор-
ганизационно-правовая форма. Про-
верка затянулась на 93 дня. Конечно, 
было обнаружено достаточно боль-
шое количество недостатков, но, сла-
ва богу, не связанных с коррупцией и 
со злоупотреблениями.
— Что вы имеете в виду под сло-
вом «недостатки»?
— Огромное количество моментов 
по незаконному отчуждению зем-
ли в предыдущие годы в Москве и в 
регионах. Например, мы из офшо-
ра вернули собственность — «Арт-от-
ель», который находится на Песча-
ной улице. Это очень серьезный ак-
тив, стоимость которого превышает 
миллиард рублей. У нас много таких 
проблем, мы ведем большое количе-
ство судебных процессов по возвра-
ту нашей собственности. Кроме то-
го, ведем процесс за рубежом по не-
законному использованию нашего 
бренда в Турции.

— С Министерством спорта как 
взаимодействуете?
— Мне до слез обидно за родной клуб, 
за то, что сегодня ни мы, ни «Динамо», 
ни другие клубы не имеют прав свою 
команду выставлять на уровень рос-
сийских соревнований. Я не раз го-
ворил Виталию Мутко, что существу-
ющая система зачетов пагубно влия-
ет на подготовку спортсменов: сегод-
ня один спортсмен может представ-
лять два, а то и три субъекта РФ. Про-
блема связана, например, с получени-
ем заработной платы спортсменом в 
нескольких местах, что граничит с 
нарушением закона. Кроме того, Ми-
нобороны тратит в год на ЦСКА око-
ло 5 млрд руб. Мы ждем понимания 
наших партнеров, в спортивных фе-
дерациях, в регионах, в Минспорте. 
Мы не ждем благодарности, мы ждем 
просто понимания. Вооруженные си-
лы имеют право возродить ту тради-
цию, когда команда ЦСКА выступа-
ла на соревнованиях чемпионата СС-
СР. Сейчас ни мы, ни «Динамо» пока 
не легализовали возможность все-та-
ки выставлять свою команду на спор-
тивные соревнования даже россий-
ского уровня. 
— То есть тот провал в законода-
тельстве, про который вы говори-
ли, так и не устранен?
— Часть несоответствий благодаря 
Счетной палате мы устранили. Вне-
сли изменения в закон, и спортив-
ные общества получили право ле-
гально развивать олимпийские виды 
спорта. До изменений мы даже это-
го не могли: согласно закону, «Дина-
мо» имело право развивать служебно-
прикладные виды спорта, а мы — во-
енно-прикладные виды. Все, точка.
— Теперь предстоит как-то скор-
ректировать законодательство в 
сторону того, чтобы был допуск 
спортсменов и к Олимпийским 
играм?
— Здесь мы продолжаем бороться, но 
встретили сопротивление со стороны 
Министерства спорта.

— А в чем заключаются их аргу-
менты?
— Откровенно говорят: «Ну что вы ле-
зете не на свою поляну». А если мы 
опять же окунемся в историю спорта 
высших достижений, увидим, что он 
родился в вооруженных силах. Имен-
но этим объясняется наличие практи-
чески в любой армии мира спортив-
ных клубов. Возьмите Европу, напри-
мер, знаменитые биатлонисты, бра-
тья Фуркад, являются военнослужа-
щими. Это же не просто так... Мы этот 
вопрос вынесли на заседание прези-
дентского Совета по спорту, который 
прошел в Коврове, и Владимир Влади-
мирович поставил задачу разобрать-
ся с ролью и местом спортивных об-
ществ в системе координат сегодняш-
него российского спорта.
— С инфраструктурой как дела 
обстоят?
— Степень ее изношенности дости-
гала 90%, поскольку за последние 
20 лет ни одного нового объекта для 
ЦСКА не построили. Как бы там ни 
было, вопрос сдвинулся с мертвой 
точки благодаря помощи и поддер-
жке министра обороны. Сегодня 
возводится четыре больших объек-
та: завершается возведение ледового 
дворца для фигурного катания в Мо-
скве и большого спортивного центра 
гимнастики в Ватутинках, там же ре-
конструируются детско-юношеские 
школы, в Ростове-на-Дону началась 
реконструкция нашего самого круп-
ного стадиона. Кроме того, заверши-
лось проектирование капитальной 
реконструкции легендарного яхт-
клуба Черноморского флота. Хоте-
лось бы ускорить темпы строитель-
ства, но мы трезво оцениваем ситуа-
цию. Сегодня мы, например, начали 
проектирование легкоатлетическо-
го манежа — одного из самых боль-
ших в мире, который был построен 
к Олимпиаде-1980.

Интервью взяли  
Александра Джорджевич  
и Иван Сафронов

«Мы не ждем благодарности, мы ждем просто понимания»
Экс-начальник ФАУ ЦСКА Михаил Барышев о своей прошлой и будущей работе
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Прокуратурой Аргентины было  
установлено, что крупная часть  
кредитных средств, полученных  
от ВТБ, была перенаправлена посред-
ством мошеннических манипуляций  
в Аргентину и иные юрисдикции
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светская 
жизнь

Три аккорда
На прошлой неделе светская жизнь 
пела и плясала вокруг междуна-
родного экономического форума 
в Санкт-Петербурге. Как ни странно, 
самыми яркими получились меро-
приятия с отчетливой рок-составля-
ющей, хотя составляющие были са-
мые разные — от оперного пения до 
смешанных единоборств. Вообще 
ежегодный ассортимент меропри-
ятий вокруг форума способен удов-
летворить едва ли не всех делегатов 
от мала до велика. Но есть все-таки 
негласный список самых горячих 
мероприятий, куда непременно ста-
раются добраться те, кто на них при-
глашен, и на которые до последнего 
стараются прорваться те, кого в спи-
сках нет, а им хотелось бы.

Затакт и запев имел место в ДЛТ 
еще накануне начала работы фору-
ма. Фонд «Друзья» провел второй 
Charity Battle. Это такое благотвори-
тельное мероприятие, скрещенное 
с конкурсом талантов, причем та-
ланты демонстрируют люди состо-
явшиеся: директор РЖД по ИТ Евге-
ний Чаркин, гендиректор группы 
ОНЭКСИМ Дмитрий Разумов, пре-
зидент S.T. Dupont Алан Креве и его 
группа The Managers, и группа ISB 
гендиректора USM Management Ива-
на Стрешинского, к которой в этот 
вечер присоединился гендиректор 

”
Ъ“ Владимир Желонкин,— все они 

делали ставку на согревающие души 

бессмертные рок-хиты. Впрочем, го-
сподин Креве исполнил также «В Пи-
тере пить», а господин Стрешин-
ский вообще пел свое. Альтернати-
вы у этой вечеринки, конечно, были: 
благотворительный вечер в Михай-
ловском театре и прием оргкомитета 
форума в ресторане «Блок». Энтузиа-
сты успели везде, но практика пока-
зала, что именно в ДЛТ они приходи-
ли и оставались, будь то бизнесмены 
Давид Якобашвили и Давид Давидо-
вич, или владелец НЛМК Владимир 
Лисин. В финале вечера любителей 
на сцене сменил профессионал — ак-
тер Михаил Боярский, который до-
вел публику до катарсиса: количест-
во взлетевших вверх рук с телефона-
ми равнялось количеству сброшен-
ных пар туфель на высоких каблуках.

Во второй, банковский светский 
день, когда приемы дают Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк и «Открытие», 
многие желали бы просто разорвать-
ся. Это такой милый момент игры: 
каждый из банков очень старается 
с идеей своего приема, но люди идут 
в основном к тем, кому должны, или 
к тем, с кем дружат. Так, Сбербанк 
ожидаемо поставил на инноваци-
онность: над тарелками гостей ужи-
на резвились голографические рыб-
ки, а менталист Лиор Сушард, кото-
рому ассистировала глава Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко, по-
казывал фокусы. Совсем иным был 
прием ВТБ в Эрмитаже. Здесь, на-
против, сделали ставку на традици-
онные ценности — певицу Анну Не-
требко, музейные экспозиции и да-
же все тот же рок-н-ролл в исполне-
нии Алексея Кортнева и Евгения 
Маргулиса. Списки гостей на прие-
ме Сбербанка были скачаны в план-
шеты, а на прием ВТБ — распечата-
ны в гроссбухи. В очереди на вход 
и там и тут успел постоять прези-
дент Всемирного экономического 
форума (ВЭФ) Клаус Шваб. «Квартир-
ник» «Открытия» в этот раз оказался 
благотворительным — лишь на та-
ких условиях согласился выступать 
фронтмен ДДТ Юрий Шевчук. Помо-
гли трем фондам, а концерт вышел 
таким мощным, что организаторы 
теперь в творческом кризисе — кого 
звать теперь. Гости — а тут был один 
из лучших составов — сошлись на 
том, что «Юра не просто музыкант, 
а вообще большой артист».

Напоследок гости форума могли 
вдохнуть настоящего Петербурга: 
сходить на трибьют-концерт памя-
ти Виктора Цоя на Дворцовой или 
на закрытый показ рабочей версии 
фильма «Довлатов» Алексея Германа-
младшего. Фильм оказался велико-
лепным, как многое из того, что де-
лается без финансового участия го-
сударства.

Над тарелками 
 гостей ужина  
резвились гологра-
фические рыбки

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

3 июня в Константиновском 
дворце президент России 
 Владимир Путин вручил Госу-
дарственную премию писате-
лю Даниилу Гранину, который 
говорил только о поисках смы-
сла жизни и о том, как найти се-
бя. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников 
о том, как он искал смысл жиз-
ни и себя самого среди присут-
ствующих.

Государственную премию Дани-
илу Гранину вручали в Константи-
новском дворце в Стрельне. Еще 
работал форум, еще было очень хо-
лодно, и накануне я видел, как вме-
сте со мной в двери здания форума 
заходит девушка в уютной норко-
вой шубе, и я ошеломленно пони-
мал, что это единственный человек 
тут, который одет по погоде…

И в Константиновском дворце 
все обсуждали, кажется, только 
погоду. Но кто обсуждал! Даниил 
Гранин пригласил на церемонию 
тех, кого хотел, еще нескольких 
человек добавил советник прези-
дента по культуре Владимир Тол-
стой, и получилось человек со-
рок гостей, про которых один из 
них самих попозже негромко го-
ворил:

— Надо же, 20 лет назад, пом-
ню, собирали элиту Петербурга — 
и точно те же самые люди были!

Ждали только одного человека.
Причем Владимир Путин к это-

му времени (а был ранний суб-
ботний день) уже приехал во дво-
рец — на эту церемонию он опа-
здывать не хотел. А Даниил Гра-
нин опаздывал. Это доставляло 
присутствующим, казалось, нео-
быкновенное удовольствие, хотя 
ждали-то и они. Но была в этом ка-
кая-то суровая и верная справед-
ливость.

Все уже сидели на стульях в Мра-
морном зале, и много правда по-
жилых людей, и тот и другой, я за-
метил, с палочками… Но и Сер-
гей Ролдугин, например, тоже — 
с приспособлением, похожим на 
костыль. Я подумал, что надо потом 
спросить, что стряслось. Впрочем, 
вид его был умиротворенным. Да 
и у всех тут. Они сидели тихо и из-
редка считай что молча перегова-
ривались друг с другом.

Один только Михаил Коваль-
чук выглядел до крайности под-
вижным. Он нуждался в людях 
и подходил к ним, ну тут выясня-
лось, что и они нуждаются в нем. 
Вот он долго и азартно вполголоса 
беседует с Георгием Полтавченко, 
а вот — с Людмилой Вербицкой. 
А вот — со мной.

— Папа,— рассказал Михаил Ко-
вальчук,— занимался исследова-
нием блокады Ленинграда. Три го-
да назад он умер, Гранин приходил 
на похороны, в крематорий, такие 
слова сказал, их до сих пор все пом-
нят, а я уж тем более… Папа напи-
сал книгу, он пытался подсчитать 
потери, сколько блокадников по-
гибло, изучал кладбищенские кни-
ги… Книгу издали, а потом изы-
мали отовсюду… Вот они с Грани-
ным на этом сошлись. Он тогда па-
пе сильно помог… Словами, конеч-
но, словами… Это же главное, чем 
он умел пользоваться.

Помощник президента Андрей 
Фурсенко рассказал, что Госпремия 
вообще первый раз в ее истории 
вручается на выезде, не в Москве, 
да еще за две недели до официаль-
ной церемонии, и что это было ре-
шение президента, Гранин, конеч-
но, сразу согласился, с ним долго 
говорил Владимир Толстой, и пи-
сатель сказал, что, конечно, и спа-
сибо, и что ему есть что сказать пре-
зиденту, и он очень хочет все это 

сказать, так что после вручения 
они будут пить чай, поэтому Вале-
рию Гергиеву в Репино и Валенти-
не Матвиенко на верфи, где стоит 
танкер-газовоз «Кристоф де Марже-
ри», имянаречением которого она 
будет заниматься, придется, види-
мо, подождать…

Тут раздались аплодисменты, 
все встали. Вошел Даниил Гранин, 
он шел сам, ему было нелегко, но 
он не хотел, наверное, чтобы его 
держали под руки, и даже пока-
чал головой, когда ему хотели бы-
ло помочь… Все стоя продолжали 
аплодировать, а он как будто не за-
мечал этого, словно ему не до это-
го было, какими-то мыслями он 
был занят, да думал, наверное, что 
именно скажет…

Он тяжело сел, почти сразу во-
шел Владимир Путин, и Даниилу 
Гранину пришлось снова вставать, 
и опять он отказался от помощи 
(98 лет человеку ведь), но все-таки 
сам он не встал бы, конечно. И по-
том долго шел с президентом к ми-
крофону, словно не спеша, а на са-
мом деле быстрее, конечно, не 
мог на этих небольших костылях, 
а вернее, подпорках каких-то… Бы-
ло что-то в том, как они шли, про-
нзительное до отчаяния, и я видел, 
как у некоторых в первом ряду сле-
зы на глазах выступили…

И ничего вроде такого не случи-
лось, а только все понимали, что 
все, что происходит в эту секунду, 
сразу становится историей и яс-
ным, светлым ее моментом.

— Каждый человек,— сказал 
Даниил Гранин,— ищет какой-то 
смысл в своей жизни. Я прошел че-
тыре года войны и задумался о том, 
что это чудо, что я остался жив… Та-
кие чудеса бывают у каждого чело-
века так или иначе, и так или ина-
че он ищет для себя, почему это чу-
до происходит… каков смысл жиз-
ни, которую он ведет…

Он медлил, подбирал слова, го-
ворил сначала не очень разборчи-
во, но слова выходили те, которые 

он хотел сказать, ничего лишне-
го, ничего неверного. Он говорил, 
словно думая о том, что повторять 
больше не будет. И было видно, что 
он никогда этого не говорил. По ка-
ждому его раздумью перед каждым 
словом.

— У меня,— произнес он,— то-
же были какие-то поиски того, за-
чем я живу… почему я остался 
жив… как жить дальше… Все это 
необходимо человеку для того, 
чтобы как-то наполнить свое суще-
ствование…

Его, наверное же, тоже пресле-
довала мысль, что жизнь, есть та-
кие подозрения, бессмысленна. 
И искал смысл. И что-то он в ней 
нашел…

— Для меня один из смыслов 
моей жизни состоит в том, что мне 
хотелось заняться творчеством. 
Творчество — одна из тех вещей, 
которые обогащают жизнь, укра-
шают ее, делают ее более или ме-
нее осмысленной (да-да, именно 
так, думал как раз об этом.— А. К.). 
Творчество — это лично для себя. 
Когда человек занимается наукой, 
техникой, это такая интересней-
шая вещь для меня была, навер-
ное, потому, что из меня ученый 
не получился, это было слишком 
трудно (а он когда-то был инжене-
ром и теперь говорил нам, что пи-
сать, конечно, проще и легче, да 
что там, почти ничего…— А. К.). 
Это требует особого таланта…

Он всю жизнь писал про ученых.
— Я понял, что работа учено-

го, работа техника доставляет уди-
вительное наслаждение, что это 
связано с какой-то поэзией жиз-
ни. Как ни странно, именно это — 
одна из возможностей получить 
удовлетворение своей жизнью… 
если ты что-то создаешь. Хочется 
понять, что такое вообще жизнь, 
что такое природа. Человек ро-
жден, нынешний человек, вооб-
ще из любознательности.

Он повторил уже несколько раз, 
что хочет в свои 98 лет понять уже 

наконец, в чем смысл жизни, и что-
то ему стало понятно и он хотел по-
делиться…

— Первым любознательным 
человеком была Ева,— так же мед-
ленно и неумолимо говорил он, 
и мне вдруг стало не по себе: да 
что же мы сейчас услышим, ведь 
мы могли, мне казалось, услы-
шать что угодно, он мог как угод-
но далеко зайти, он мог себе это 
позволить, он вообще был в этом 
зале единственным, по-моему, че-
ловеком, который мог себе позво-
лить все…

Мы ей обязаны тем,— продол-
жал Даниил Гранин,— что мы жи-
вем так, как мы живем, что мы по-
кинули рай… И увидели и поняли, 
что можно жить иначе.. Необяза-
тельно в этом скучном раю прово-
дить бесконечную жизнь…

Владимир Путин первый раз ед-
ва заметно усмехнулся.

Но Даниил Гранин остановился:
— Вы знаете, я знаком и полю-

бил эту ученую жизнь, самих уче-
ных. Это народ бескорыстный, это 
народ, поглощенный своей жиз-
нью, работой в будущее.

Я подумал, что из ученых-то тут 
один Михаил Ковальчук и есть.

— Они все живут впереди нас, 
потому что они хотят что-то со-
здать еще небывалое, то, что мы 
еще не знаем. Это придает челове-
ку какую-то особую прелесть суще-
ствования… Я пытался писать об 
этом… Иногда я видел, что это мои 
вещи наполняют людей тоже ка-
кой-то ответной радостью и помо-
гают им понять, кто они такие, по-
могают найти себя…

Иногда. Он не хотел брать на се-
бя слишком много.

— Человек, который нашел се-
бя, он счастливый человек,— ска-
зал Даниил Гранин.— Это не всег-
да удается, но сами поиски себя 
уже доставляют удовлетворение, 
и ты становишься другим… Каж-
дый человек, уверен в этом, для 
чего-то предназначен. Он может 
стать гораздо большим челове-
ком, чем он есть. Сам человек — 
это чудо, это сокровище приро-
ды…Первый раз об этом говорю, 
и даже для меня это что-то сокро-
венное, которым хотел сегодня 
поделиться с вами…

Он сказал все, что хотел, и до-
бавить к этому было совершен-
но нечего. Теперь он снова сидел 
на стуле рядом с Владимиром Пу-
тиным и рассказывал, как ему хо-
рошо в Петербурге и что, как толь-
ко он прилетает в Питер, садится 
в машину — «и гора с плеч», и что-
то отпускает, «хотя и так было хо-
рошо…» Последнюю фразу он до-
бавил, по-моему, только для то-
го, чтобы не подумали, что у него 
в Москве все плохо…

Мне не давали покоя его слова 
про смысл жизни и про то, что на-
до пытаться найти себя, я подошел 
к Сергею Ролдугину да и спросил 
его, в чем смысл жизни.

Он, мне показалось, застеснялся:
— Так сразу…
— Ну да, а чего…
— До меня,— произнес он по-

сле нескольких секунд, если не 
ошибаюсь, тяжких раздумий,— 
многие великие об этом говори-
ли… Главное, чтобы не мучитель-
но больно… Это главное… А боль-
ше — нет, не могу сказать… Очень 
сложно…

— А вы смысл-то нашли?
— Я? — переспросил он.— Ко-

нечно, конечно…
Не будет ему, значит, мучитель-

но больно.
Но все-таки, кажется, ему сей-

час было больно. Опираясь на ко-
стыль, он подошел к одному из го-

стей, тот спросил, что с ногами, 
и Сергей Ролдугин говорил, что 
«Юра Ковальчук считает, что я дол-
жен жить долго, и помог заменить 
суставы…» И кто-то уже шутил, не 
на свои ли тот заменил ему суста-
вы… Не на свои ли суставы, имеет-
ся в виду…

Владимира Путина и Дании-
ла Гранина окружило много лю-
дей, кто-то ногой, стараясь быть 
не заметным, подвигал поближе 
к ним корзину с цветами, чтобы, 
значит, картинка, в том числе те-
левизионная, была попразднич-
ней… Какая-то женщина отча-
янно благодарила Владимира Пу-
тина за то, что он приехал к Да-
ниилу Гранину (а на самом деле 
это они все приехали сейчас к Вла-
димиру Путину), а он отвечал рас-
троганно:

— Спасибо, что рядом с ним… 
Каждый из вас может быть награ-
жден…

Я думал, кто же это, племянница 
или даже сестра, может…

— Это же Бэлла Куркова,— нег-
ромко сказала Людмила Вербиц-
кая.— Надо же…

— А что, она помогает жить Да-
ниилу Гранину? — удивился я.— 
Рядом с ним?

— Аск, как говорила английская 
королева,— вздохнула Людмила 
Вербицкая. 

— А вы нашли смысл жизни? — 
спросил я Владимира Толстого.

— Конечно, кивнул он.— Я лю-
блю семью, природу… Знаете, у ме-
ня все есть. Ясная Поляна…

— А вы не думали, что этого, мо-
жет быть, мало?

— Для чего?
— Чтобы смысл найти.
— Нет-нет,— уверил он,— мне 

достаточно…
Я хотел перестать, но он вдруг 

сказал:
— Могу еще сказать… Смысл 

в том, чтобы делать то, что не стыд-
но. Этого достаточно.

И тогда я подошел к Владимиру 
Путину и спросил его, нашел ли он 
себя.

Про смысл жизни я когда-то 
спрашивал его, и он, не раздумы-
вая, сказал, что в самореализации. 

— Я? — он, конечно, не ожидал 
вопроса, но и к ответу был готов.

И он кивнул — по-моему, даже 
с готовностью.

— Точно? — на всякий случай 
переспросил я.

Все же не всегда складывается 
такое впечатление.

Он в это время уже шел к двери, 
но теперь остановился.

— Вы же нашли себя,— сказал 
он.— Ну вот и я нашел.

То есть он просто хотел объяс-
нить подоходчивей.

Тут я увидел, что к Даниилу Гра-
нину, который все еще сидел на 
стуле, подходит Александр Соку-
ров. Он подходит и становится на 
колено (а как ему это дается, те, кто 
знает, могут себе представить), бе-
рет его за руки и утыкается ему 
в колени и ладони… И этого уже 
почти никто не видит, и я пони-
маю, что Александр Сокуров ждал, 
чтобы никто этого не видел.

Я подхожу к Александру Сокуро-
ву и спрашиваю его:

— Вы-то нашли ведь смысл 
жизни?

Он улыбается, и улыбается пе-
чально, и говорит, пожимая мне 
руку:

— Нет еще. Ищу. Нет, не нашел.
— А себя-то нашли?
Он перестает улыбаться. Смо-

трит, думая, наверное, стоит ли, 
и произносит просто и уверенно:

— Нет. Тоже нет.
А главное, честно.

Из смысла слов не выкинешь
Как Владимир Путин в Константиновском дворце наградил Даниила Гранина

Федеральные автомагистрали 
будут реже ремонтировать, при 
этом денег на их содержание 
потратят больше. Таковы новые 
правила содержания автодо-
рог, утвержденные правитель-
ством. Федеральные трассы со-
ставляют незначительную часть 
дорожной сети России, отмеча-
ют эксперты, остальные дороги 
по-прежнему серьезно недофи-
нансированы.

Опубликованное постановле-
ние правительства РФ №658 меня-
ет правила финансирования и об-
служивания федеральных автодо-
рог. Базовый норматив содержа-
ния однополосной дороги в тече-
ние года (низшая, 5-я категория) 
увеличен с 695 тыс. до 806 тыс. 
руб./1 км, ремонта — с 2,71 млн 
до 4,7 млн руб./1 км, капитально-
го ремонта — с 8,5 млн до 12 млн 
руб./1 км. Изменились и повыша-

ющие коэффициенты, применя-
емые для расчета цены содержа-
ния и ремонта автомагистралей 
высших категорий. В частности, 
коэффициент на содержание до-
рог 1-й категории (например, Но-
ворижское шоссе от МКАД до бе-
тонки) вырос с 2,03 до 5,94 по срав-
нению с действующим, на капре-
монт — с 3,67 до 10,52. Поменялась 
также формула расчета сумм, выде-
ляемых на содержание дорог: те-
перь в ней учитывается не только 
территория прохождения трассы 
(каждый федеральный округ имеет 
свой коэффициент), но и количест-
во полос и индекс-дефлятор потре-
бительских цен.

Крупные дорожные работы 
будут происходить реже. Капи-
тальный ремонт (замена верхне-
го и нижнего слоев, ремонт осно-
вания) дороги 1-й категории те-
перь будет проводиться один раз 

в 24 года, а не в 12 лет (в Германии 
срок капремонта дороги 30 лет). 
Обычный ремонт с заменой верх-
него и нижнего слоев — один раз 
в 12 лет, а не каждые четыре года, 
как сейчас. Переход на новые нор-
мативы будет осуществляться по-
степенно, по оценке Росавтодора, 
это произойдет в 2021–2022 годах: 
сначала все автомагистрали долж-
ны быть приведены в норматив-
ное состояние. При этом в ведом-
стве говорят, что крупные маги-
страли, которые были построены 
или реконструированы в послед-
ние четыре-пять лет (например, 
Новорижское, Ярославское шос-
се), делались с расчетом на удли-
ненные жизненные циклы.

Изменение интервалов ремон-
тов не означает автоматически, что 
автомобилисты станут реже стал-
киваться с перекрытиями из-за до-
рожных работ. Дело в том, что пе-

риоды «содержания» (по сути, заме-
на верхнего слоя дороги) в поста-
новлении не закреплены: в Росав-
тодоре говорят, что это будет про-
исходить один раз в два—шесть лет 
в зависимости от состояния трассы 
(например, образования колейно-
сти). «В целом эффект будет толь-
ко положительным: автодорога, 
построенная и эксплуатируемая 
с использованием новых техноло-
гий, позволяет сократить издер-
жки с учетом ее жизненного ци-
кла, повысить безопасность и дол-
говечность дорожных одежд»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в дорожном агентст-

ве. За счет увеличения расходов на 
содержание и увеличения интер-
валов ремонта будет экономиться 
примерно 15 млрд руб. в год бюд-
жетных средств.

Отметим, что документ каса-
ется лишь 2% всех российских до-
рог, протяженность федеральных 

трасс — около 52 тыс. км. Глава ас-
социации территориальных ор-
ганов управления автодорогами 
РАДОР Игорь Старыгин говорит, 
что субъекты федерации в идеа-
ле должны закрепить аналогич-
ные нормативы и для региональ-
ных дорог. «Но проблема заключа-
ется в том, что у федералов сейчас 
стопроцентная обеспеченность 
финансами по линии содержания 
и ремонта,— говорит он.— Реги-
ональная же сеть в 2016 году бы-
ла профинансирована на 240 мл-
рд руб. из необходимых 1,6 тр-
лн руб.». Глава профсоюза «Даль-
нобойщик» Валерий Войтко ука-
зывает, что новый документ пред-
полагает более жесткую ответ-
ственность подрядчика: на его 
плечи ложатся затраты, если что-
то с дорогой происходит между 
ремонтами.

Иван Буранов

Дорогам удлинили сроки
Правительство пересмотрело правила содержания и ремонта автотрасс

Александр Сокуров не устоял  перед Дани илом Граниным 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Террористы голосуют ножами
Прибывший на вертолете отряд 

британского военного спецназа от-
крыл по нападавшим огонь. Трех 
террористов застрелили за счита-
ные минуты — на них были надеты 
камуфляжная форма и муляжи пояса 
смертника, собранные из жестяных 
банок. Жертвами теракта стали семь 
человек, 48 пострадавших, включая 
получившего серьезные ранения 
офицера британской полиции, го-
спитализированы. По горячим сле-
дам задержаны 12 человек, в том чи-
сле четыре женщины. По данным из-
дания The Sun, один из подозревае-
мых в совершении теракта остается 
на свободе.

Особое мнение  
Дональда Трампа
Уже к утру воскресенья поступила 
реакция от лидеров ключевых миро-
вых держав. Президент России Вла-
димир Путин направил телеграм-
му соболезнования премьеру Вели-
кобритании Терезе Мэй. «Это пре-
ступление потрясает своей жесто-
костью и цинизмом»,— заметил го-
сподин Путин, напомнив о необхо-
димости наращивать «совместные 
усилия в борьбе с силами террора». 
Его французский коллега Эмманю-
эль Макрон написал в Twitter, что 
«перед лицом этой новой трагедии 
Франция, как никогда, солидарна 
с Великобританией».

Президент США Дональд Трамп 
позвонил Терезе Мэй, выразил со-
болезнования и предложил помощь 
в расследовании теракта. Впрочем, 
на своей странице в Twitter он при-
звал отбросить политкорректность 
и быть более жесткими по отноше-
нию к террористам — ради безопас-
ности американцев. Кроме того, гла-
ва Белого дома раскритиковал мэ-
ра британской столицы Садика Ха-
на, заявившего после взрыва в Ман-
честере, что городские власти не ста-
нут повышать уровень террористи-
ческой угрозы.

«Не менее семи погибших и 48 ра-
неных в террористической атаке, 
а мэр Лондона говорит, что 

”
при-

чин волноваться нет“»,— написал 
Дональд Трамп. Этот выпад в адрес 
властей Великобритании был един-
ственным, который позволили себе 
в этот день лидеры западного мира. 
Пресс-секретарь мэра Лондона сооб-
щил, что господин Хан не станет от-
вечать на твит президента Трампа — 
«у него есть более важные дела». При 
этом в мэрии Лондона убеждены: 
высказывание Садика Хана, которое 
приводит глава Белого дома, было 
вырвано из контекста.

«Терроризм порождает 
терроризм»
По итогам вчерашнего экстренно-
го заседания чрезвычайного прави-
тельственного комитета, куда входят 
представители правительства, поли-
ции и спецслужб, премьер-министр 
Великобритании заявила о необхо-
димости изменить контртеррори-
стическую стратегию.

«Мы не можем и не должны де-
лать вид, что все идет, как раньше. 
Мы столкнулись с новой тенден-
цией: терроризм порождает терро-
ризм, исполнители решаются со-
вершить атаки не только после мно-
гих лет планирования и подготов-
ки, но и тогда, когда они копиру-
ют действия друг друга и использу-
ют самые примитивные способы 
для осуществления терактов»,— за-
явила госпожа Мэй, обращаясь к на-
ции по завершении совещания. Пре-
мьер убеждена: необходимо заклю-
чить международное соглашение по 
борьбе с распространением экстре-

мистской информации в интернете, 
а в случае необходимости — увели-
чить допустимый срок задержания 
(до предъявления обвинений) подо-
зреваемых в терроризме.

В связи с терактом ведущие бри-
танские политические партии прио-

становили свои избирательные кам-
пании в преддверии намеченных на 
8 июня внеочередных выборов в пар-
ламент. Отказываться от агитации 
не стала лишь Партия независимо-
сти Соединенного Королевства, ли-
дер которой Пол Наттолл сослался на 
«нежелание подрывать демократиче-
ские процессы» — именно этого, по 
его словам, добиваются экстремисты.

Предвыборная бойня
Как и манчестерский теракт двух-
недельной давности, резню на Лон-
донском мосту и в районе рынка Бо-

ро можно в какой-то степени назвать 
«предвыборной». Лидер консервато-
ров Тереза Мэй, созвавшая выборы 
и рассчитывавшая на легкую победу, 
за последние недели в значительной 
степени растеряла свое преимуще-
ство, столкнувшись с ожесточенной 
конкуренцией со стороны оппози-
ционной Лейбористской партии во 
главе с Джереми Корбином. Лейбо-
ристы, полтора месяца назад отста-
вавшие от правящих консерваторов 
на 18%, существенно сократили от-
рыв — некоторые опросы ставят их 
почти вровень с правящей партией.

В этой ситуации любое потрясе-
ние (а уж тем более такое, как резо-
нансный теракт в центре Лондона) 
может изменить расклад сил, повли-
яв в последний момент не столько на 
разум, сколько на эмоции избирате-
лей. «В свое время Джереми Корби-
на обвиняли в том, что он сочувст-
вует террористам из Ирландской ре-
спубликанской армии. Поэтому те, 
кто сегодня боится исламских ради-
калов, скорее проголосуют за Тере-
зу Мэй. Корбин в их глазах с борьбой 
с терроризмом не ассоциируется»,— 
говорит 

”
Ъ“ профессор лондонского 

института King’s College Домитилла 
Саграмозо.

Впрочем, другие опрошенные 

”
Ъ“ эксперты склоняются к мнению, 

что на предстоящих выборах вопро-
сы безопасности и борьбы с терро-
ризмом ключевыми не станут: ос-
новные различия в программах кон-
серваторов и лейбористов касают-
ся «Брексита» и взаимоотношений 
Лондона с ЕС. «Вряд ли теракт серьез-
но повлияет на настроение избира-
телей,— сказал 

”
Ъ“ профессор Лон-

донской школы экономики Тони 
Трэверс.— Этого не произошло по-
сле теракта в Манчестере, не прои-
зойдет и сейчас. По мнению британ-
цев, необходимость усиливать меры 
безопасности после таких атак — не 
предмет торга между партиями».

Момент истины  
для премьера
Господин Трэверс добавил, что задача 
Терезы Мэй — убедить соотечествен-
ников в том, что для борьбы с терро-
ризмом сделано максимум возмож-
ного, но абсолютная защита от это-

го зла невозможна в принципе. «Ко-
нечно, увеличение тюремных сроков 
для нарушителей и усиление наблю-
дения за ними может помочь, но толь-
ко до определенной степени,— заме-
тил эксперт.— Любое чрезмерное дав-
ление на определенные сообщества, 
к примеру мусульман, приведет к их 
озлоблению и радикализации. Имен-
но этого добиваются террористы».

Преподаватель Университета Лид-
са Илья Яблоков признался 

”
Ъ“, что 

выступление британского премьера 
его не впечатлило. «По сути, речь Те-
резы Мэй — это высказывания сла-
бого политика, который пытается 
реагировать на чрезвычайные собы-

тия, не имея воли и возможности что-
то изменить,— заявил он.— Призыв 
к сплочению на основе 

”
британских 

ценностей“ звучит особенно иронич-
но на фоне беспрецедентного раскола 
страны после 

”
Брексита“. Консервато-

ры, усилиями которых 
”
Брексит“ стал 

возможным, не в состоянии понять 
запросы тех слоев британского обще-
ства, откуда происходят террористы».

По мнению эксперта, теракты 
могут повлиять на исход прибли-
жающихся выборов. При этом, в от-
личие от Домитиллы Сагромозо, го-
сподин Яблоков считает, что послед-
ние события могут подорвать пози-
ции нынешнего британского пре-
мьера. «Попытки Терезы Мэй обви-
нить своих соперников в потворст-
ве терроризму и откровенное непо-
нимание того, как с ним справить-
ся, могут стоить ей кресла»,— пред-
сказывает Илья Яблоков.

Максим Юсин,  
Георгий Степанов,  
Михаил Коростиков

Рынок Боро
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14 июля 2016 года в Ницце во время 
празднования Дня взятия Бастилии грузовик 
въехал в толпу людей. Погибли 84 человека, 
до 200 получили ранения. Среди погиб-
ших оказалась одна россиянка. Полиция 
установила, что теракт совершил 31-летний 
выходец из Туниса Мухамед Лауэж-Булель, 
он был убит полицией. Ответственность 
за теракт взяла на себя террористическая 
организация «Исламское государство» 
(ИГ, запрещена в РФ).
18 июля в пригородном поезде Баварии 
17-летний подросток, беженец из Афганиста-
на, напал на пассажиров с ножом и топором. 

В результате инцидента пострадали около 
15 человек, четверо из них получили тяжелые 
ранения. МВД Баварии сообщило о ликвида-
ции преступника. Боевики ИГ взяли ответст-
венность за теракт.
22 июля в Мюнхене в результате стрельбы 
в McDonald’s, а затем в торговом центре 
«Олимпия» погибли девять человек, 21 был 
ранен. Стрельбу вел 18-летний немец иран-
ского происхождения. Скрывшись с места 
преступления, он застрелился. Полиция 
не нашла связей террориста с ИГ.
24 июля в баварском городе Ансбах 
27-летний сириец подорвал себя у входа 

на фестиваль Ansbach Open, куда его не пус-
тили из-за отсутствия билета. Погиб только 
смертник, 15  человек получили ранения. 
В 2015 году террористу отказали в предо-
ставлении статуса беженца, но на законных 
основаниях он еще год оставался в Герма-
нии. Ответственность за теракт взяло ИГ.
19 декабря в Берлине грузовик врезался 
в толпу, погибли 12 человек, еще 48 получи-
ли ранения. Грузовик имел польские номера, 
а водителем оказался тунисец Анис Амри. 
СМИ сообщили, что террорист контактировал 
с одним из лидеров ИГ. 23 декабря Амри был 
убит в перестрелке с полицией.

22 марта 2017 года на Вестминстер-
ском мосту, рядом со зданием Британского 
парламента, террорист въехал в толпу людей, 
затем выбежал из машины и с ножом напал 
на полицейского. При теракте погибли четыре 
человека, 49 были ранены. Преступник был 
застрелен, раненый полицейский также скон-
чался. ИГ взяло ответственность за теракт.
20 апреля 39-летний француз Карим Шор-
фи открыл огонь по полицейскому фургону 
на Елисейских Полях в Париже. Стрельба 
началась, когда телеканал France 2 трансли-
ровал предвыборные программы кандидатов 
в президенты. Погиб один человек, двое 

пострадали. В 2003 году Шорфи приго-
ворили к 20 годам тюремного заключения 
за три покушения на убийство, но в 2015 
году досрочно освободили. Ответственность 
за теракт взяло ИГ.
22 мая в Англии смертник произвел взрыв 
рядом со спортивно-концертным комплек-
сом «Манчестер Арена» сразу после кон-
церта Арианы Гранде. Погибли 22  человека, 
120 были ранены. Ответственность затеракт 
взяло ИГ. Террористом оказался 22-летний 
британец Салман Абеди, сын ливийских 
мигрантов.

Тамара Муллаходжаева
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По итогам совещания с руководите-
лями силовых структур британский 
премьер заявила о необходимости 
изменить контртеррористическую 
стратегию



По данным 
”
Ъ“, «Газпром» получил воз-

можность выбора маршрута дальней-
шей доставки в страны ЕС газа второй 
нитки «Турецкого потока». Монопо-
лия сейчас склоняется к газопроводу 
Poseidon как основному варианту пере-
броски газа через Грецию в Италию, но, 
по данным 

”
Ъ“, итальянская Snam пред-

ложила вместо этого расширить газо-
провод TAP, где владеет 20%. Poseidon 
обеспечит «Газпрому» поставки на юг 
Италии, в Грецию и Болгарию. Но Вен-
грии и Сербии придется получать рос-
сийский газ с севера или искать способ 
строить новую трубу через Болгарию.

«Газпром» на ПМЭФ-2017 в присутствии 
министра экономики Италии Карло Кален-
до и генсека МИД Греции по экономике Йор-
госа Ципраса подписал с итальянской Edison 
(структура EdF) и греческой DEPA соглаше-
ние о создании газопровода Poseidon, ко-
торый должен доставить российский газ от 
Турции через Грецию на юг Италии. В отли-
чие от первого меморандума (подписан в 
феврале 2016 года), теперь конкретно указа-
но: основной источник газа для Poseidon — 
вторая нитка «Турецкого потока» (мощность 
15,75 млрд кубометров). Стороны обязались 
координировать работу по газопроводам «в 
полном соответствии с применимой законо-
дательной базой».

Мощность Poseidon не называется, но в 
апреле глава Минэнерго РФ Александр Но-
вак говорил о 16 млрд кубометров в год в на-
земной части в Греции и до 12 млрд кубоме-
тров в морском переходе в Италию. Таким 
образом, труба способна забрать газ второй 
нитки «Турецкого потока», поставляя око-
ло 6 млрд кубометров газа в Грецию и Болга-

рию (в том числе через интерконнектор IGB) 
и 10 млрд кубометров — на юг Италии.

Но, как стало известно 
”
Ъ“, есть и другой 

вариант: 1 июня глава итальянской газо-
транспортной Snam Марко Альвера на встре-
че с главой «Газпрома» Алексеем Миллером 
предлагал использовать для газа второй нит-
ки «Турецкого потока» не Poseidon, а расшире-
ние газопровода TAP.

По оценкам Snam, это как минимум вдвое 
дешевле Poseidon. Ресурсная база TAP — вто-
рая очередь азербайджанского Шах-Дениза, 
мощность в Греции — 10 млрд кубометров, 
из которых 8 млрд кубометров уходят на юг 
Италии. Акционеры — SOCAR (20%), BP (20%), 
Snam (20%), Fluxys (19%), Enagas (16%) и Axpo 
(5%), стоимость проекта — около $6,5 млрд.

В «Газпроме» ситуацию не комментируют. 
Но, по данным 

”
Ъ“, монополия дала понять 

Snam, что готова рассматривать TAP как до-
полнительную опцию. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в компании, у руководства «Газпрома» 

очень хорошие отношения с Edison — «парт-
неры первыми предложили Poseidon, и без ве-
ских причин отказываться от него было бы не-
правильно». Кроме того, источники 

”
Ъ“ счита-

ют, что Poseidon можно построить быстрее, а в 
случае TAP неизбежно противодействие Евро-
комиссии, которая всегда рассматривала этот 
проект как источник азербайджанского газа и 
альтернативу поставкам из России.

Но уже ясно, что построить Poseidon в оп-
тимальные для «Газпрома» сроки — до конца 
2019 года, когда должна быть достроена и вто-

рая нитка «Турецкого потока»,— очень слож-
но. В марте представитель Edison Элио Руд-
жери говорил: нужно два года на подготовку 
проекта и еще три — на строительство.

Это означает, что к 2020 году, когда истечет 
транзитный контракт с Украиной, «Газпром» 
сможет получить технические возможности 
только для поставки газа «Турецкого потока» в 
Болгарию и Грецию, но не в Италию. В таком 
случае Апеннины, видимо, будут снабжать-
ся, как и сейчас, через север за счет газа строя-
щегося Nord Stream 2, и «Газпрому» потребует-
ся украинский маршрут для поставок в Венг-
рию, Сербию и, возможно, в Словакию.

Первые две страны сейчас пытаются пре-
дотвратить такое развитие событий, предла-
гая соединить системы Болгарии, Сербии и 
Венгрии новым газопроводом, клоном отме-
ненного South Stream, но меньшей мощности 
— около 15 млрд кубометров. Для «Газпрома» 
строительство этой трубы вкупе с Poseidon ре-
шило бы проблемы со снабжением Балкан, 
но, чтобы наполнить ее газом, нужно строить 
третью ветку «Турецкого потока». По словам 
собеседников 

”
Ъ“, в «Газпроме» идут соответ-

ствующие расчеты, но решения не приняты.
По мнению Алексея Гривача из ФНЭБ, же-

лание Будапешта и Белграда получить газ «Ту-
рецкого потока» понятно, но построить ин-
фраструктуру непросто, и задачу едва ли мож-
но решить до 2020 года. «Мы обещали ЕС пере-
говоры с Украиной о сохранении определен-
ных объемов транзита, они могут пойти в Вен-
грию и Сербию»,— говорит он. Снабжение 
этих стран можно организовать и через хаб 
в австрийском Баумгартене при увеличении 
мощности Nord Stream с 55 млрд до 60  млрд 
кубометров в год.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20177,28 (+317,25)
РТС 1046,02 (+0,39)
FTSE 100 7547,63 (+3,86)

DAX 30 12822,94 (+158,02)
DJIA 21206,29 (+62,11)
NASDAQ Composite 6305,80 (+58,97)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.06.17
Австралийский доллар 41,8241
Английский фунт 72,9456
Белорусский рубль** 30,3386
Датская крона* 85,5442

Доллар США 56,6876
Евро 63,6092
Индийская рупия*** 87,9014
Казахский тенге*** 18,0594

Канадский доллар 41,8730
Китайский юань* 83,1672
Норвежская крона* 66,9686
СДР 78,4999

Сингапурский доллар 40,9031
Новая турецкая лира 16,0388
Украинская гривна* 21,5809
Шведская крона* 65,2790

Швейцарский франк 58,3987
Японская иена*** 50,8295
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Хорошим тоном в последние годы яв-
ляется заявление, что на Санкт-Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме опять нет новостей, 
без уточнения, каких именно ново-
стей от него ждут,— да каких угодно. 
На деле к ПМЭФ-2017 это впервые все-
рьез применимо: ранее «под форум» 
российские регуляторы оставляли 
некоторое число важных объявле-
ний, в теории способных немного из-
менить или отраслевой, или общеэ-
кономический инвестклимат, теперь 
этой практики нет.

Основной задачей ПМЭФ остаются 
коммуникации с потенциальными 
иноинвесторами. Например, поэтому 
«Росконгресс», федеральный оператор 
форума, сделал центром своей собст-
венной программы на ПМЭФ согла-
шение с Палатой экономики Австрии, 
весьма важной для финансовой сис-
темы России юрисдикции, а на полях 
форума подписал еще более десяти со-
глашений о сотрудничестве с партне-

рами в других юрисдикциях, от Фин-
ляндии до Австралии. Полномасштаб-
ное присутствие на ПМЭФ госделега-
ций Индии и Японии в качестве «но-
вости дня» вряд ли годится, как и пер-
вый за последние четыре года визит в 
Санкт-Петербург правительственной 
делегации США. Единственной ново-
стью ПМЭФ в этом плане можно счи-
тать разве что предложение Владими-
ра Путина о продлении возможных 
льгот по налогу на прибыль с 10 до 20 
лет, это на практике делает ее вечной.

Разочарование от отсутствия боль-
ших новостей тем более велико, что 
сейчас, кажется, как раз время для та-
кого рода объявлений. Как минимум 
Минэкономики и ЦСР имеют два за-
крытых плана стимулирования ро-
ста ВВП, часть которых должна вой-
ти в президентскую предвыборную 
программу, и ожидания на 1–3 июня 
в основном заключались в предъяв-
лении идей тех самых структурных 
реформ, которые должны все пере-
вернуть для России. Но на практике 
«структурные реформы», к которым 
экономисты призывают РФ,— это 
всегда довольно скучно, часто доволь-
но сложно и в любом случае не может 
выглядеть сенсацией. На ПМЭФ меж-
ду тем впервые появилась подробная 
информация по структурной рефор-
ме такого рода как раз из потенциаль-
ного «плана Путина». Министр эконо-
мики Максим Орешкин раскрыл под-
робности плана расширения в эко-
номике «проектного финансирова-
ния», предполагающего правовой ме-
ханизм выделения в кредитных син-
дикатах траншей разных групп риска 
(аналогично используемых в секью-
ритизации), близкую к этой техноло-
гии идею «инфраструктурной ипоте-
ки» и новую роль ВЭБа в привлечении 
внутренних инвестиций, напомина-
ющую роль РФПИ в привлечении ин-
вестиций внешних, и роль ЕБРР в Ев-
ропе (см. стр. 13). Это может быть не-
зрелищно, но это важно.

Боюсь ошибиться, но отсутствие 
на форуме сенсаций может говорить 
о том, что все сдвинулось в чуть бо-
лее правильную сторону. Реформ с 
политическим звучанием структур-
ные, разумеется, не заменят. Но в лю-
бом случае перемены в более быстро 
развивающейся экономике всегда бу-
дут больше идти на благо населению 
и бизнесу, чем яркие планы в дегра-
дирующей.

правила  
игры

Отсутствие сенсаций 
на ПМЭФ может сви-
детельствовать об из-
менении к более кон-
структивному харак-
тера самого форума

уточняет заместитель  
главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Черногория растеряла спрос
От поездок в страну отказываются корпоративные клиенты
Повторяющиеся заявления российских 
властей относительно неблагоприят-
ной ситуации в Черногории отпугнули 
от направления корпоративных клиен-
тов, обеспечивающих около 10% россий-
ского турпотока в страну. Часть из них 
на фоне высоких рисков приняла реше-
ние отказаться от отправки сотрудни-
ков и членов их семей в эту страну. 

Ухудшение отношений между Россией и 
Черногорией привело к первым глобальным 
аннуляциям туров. От поездок начали отка-
зываться корпоративные клиенты, планиро-
вавшие отправлять в страну своих сотрудни-
ков или членов их семей, рассказал 

”
Ъ“ один 

из участников туристического рынка. Такие 
путешественники формируют около 10% 
спроса на туры в Черногорию, добавил он. 
«Официальных рекомендаций отказаться от 
поездки в Черногорию не поступало, но сиг-
налы были настолько ясные, что реакция от 
корпораций последовала мгновенно»,— объ-
ясняет собеседник 

”
Ъ“.

Уход с рынка корпоративных клиентов уже 
начал корректировать планы перевозчиков. 
Так, авиакомпания «Ямал» на днях объявила 
об отмене рейсов из Перми в Подгорицу в лет-
нем сезоне 2017 года, рассказали 

”
Ъ“ предста-

вители местных турфирм. Изначально пере-
возчик планировал осуществлять рейсы раз в 
две недели в период с 18 июня по 27 августа. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ объясняет отмену 

рейсов тем, что от брони отказалось ООО «Газ-
пром трансгаз Чайковский» («дочка» ПАО «Газ-
пром»). Компания бронировала для детей сво-
их сотрудников почти половину мест на ча-
сти рейсов: 70 кресел из 164. В самой компа-
нии подтвердили, что отказались от планов 
по вывозу детей рабочих в Черногорию, но не 
пояснили причины решения. В пресс-службе 
«Ямала» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Совладе-

лец пермского туроператора «Интерспутник» 
Вадим Яхнин отмечает, что на момент отмены 
полетной программы загрузка первых двух 
рейсов была практически полной. По его сло-
вам, сейчас туроператоры возвращают клиен-

там средства. Он связывает приостановку по-
летной программы с недавними заявлениями 
представителей МИД России о неблагополуч-
ной обстановке в Черногории. 

Негативный информационный фон во-
круг Черногории сформировался полтора 
месяца назад. Тогда официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова заявила, что 
в Черногории всплеск антироссийской исте-
рии наблюдается на фоне охлаждения двусто-
ронних отношений и ожидаемого оформле-
ния вступления страны в НАТО. Похожее со-
общение появилось на сайте Ростуризма: гла-
ва ведомства Олег Сафонов посоветовал тури-
стам учитывать возможные риски, а туропера-
торам информировать о них клиентов. В нача-
ле прошлой недели госпожа Захарова вновь 
повторила свое заявление, которое не носит 
для туроператоров обязательного характера.

По словам представителя Ассоциации ту-
роператоров России Майи Ломидзе, на фоне 
заявления властей спрос на Черногорию сни-
зился на 20–30%. Замедление спроса в пре-

делах 20% отмечает и директор по продажам 
НТК «Интурист» Сергей Толчин. Представи-
тель Российского союза туриндустрии Ири-
на Тюрина считает ситуацию не такой фаталь-
ной. По ее мнению, упавший после первого 
сообщения МИДа спрос уже восстановился. 
«В худшем случае продажи Черногории теперь 
идут на уровне прошлого года»,— отмечает 
она. В Anex Tour указывают, что не наблюдают 
массовой аннуляции туров в Черногорию и за-
метного снижения. Гендиректор Travelata.ru 
Алексей Зарецкий, напротив, предполагает, 
что политическая ситуация могла спровоци-
ровать рост спроса. «Во второй половине мая 
мы видим рост продаж туров в Черногорию в 
3,5 раза на фоне падения цен»,— говорит он. В 
Tutu.ru отмечают падение спроса лишь в само-
стоятельном сегменте: доля Черногории в об-
щем числе забронированных на лето авиаби-
летов снизилась в полтора раза, туры при этом 
реализуются в обычном режиме.

Дмитрий Камаев, Пермь; 
Александра Мерцалова

Финансисты уходят от реальности
Криптовалюты и блокчейн захватили воображение рынка
Одной из самых обсуждаемых тем 
на Петербургском международном 
экономическом форуме (ПМЭФ) стали 
криптовалюты и переход финансовых 
институтов на технологию блокчейн. 
Планы регуляторов и крупнейших 
участников рынка выглядят многоо-
бещающе. Однако процесс тормозится 
отсутствием правовых основ.

В пятницу на ПМЭФ было сделано много 
громких заявлений относительно будущего 
на российском финансовом рынке техноло-
гии блокчейн и криптовалют. Бомбой стало 
выступление зампреда ЦБ Ольги Скоробога-
товой, в котором она анонсировала начало 
работы над проектом национальной крипто-
валюты. «До виртуальной национальной ва-
люты мы точно дойдем, и мы над этим уже 
начали работать»,— сказала она. Ранее она 
указывала, что криптовалюта в России мо-
жет быть отнесена к цифровому товару, по от-
ношению к которому будет применяться су-
ществующее законодательство с уточнени-
ями в части налогов и контроля отчетности. 
Как именно будет происходить процесс такой 
эмиссии, пока неизвестно.

По словам основателя и гендиректора 
Waves Platform Александра Иванова, по-
добные проекты разрабатываются многи-
ми мировыми регуляторами (Китай, Синга-
пур, Швейцария и др.). «Сложно сказать, что 
конкретно имеет в виду представитель рос-
сийского регулятора. Возможно, речь шла о 
том, чтобы сделать крипторубль на блокчей-

не привязанным к реальному рублю,— пред-
полагает он.— Если схема будет реализова-
на правильно, то она действительно удеше-
вит многие процессы и сделает их более про-
зрачными». Блокчейн — технологическая ба-
за, которая дает очень широкие возможно-
сти в применении, и одной из этих возмож-
ностей является использование криптова-
люты для переводов из «реального мира» в 
«криптомир», отмечает региональный дирек-
тор инвестиционной социальной сети eToro 
в России и СНГ Павел Салас. «Вместо кредит-
ных карточек можно использоваться анало-
говые кошельки на криптосчете. Оплата же 
будет происходить точно так же,— рассужда-

ет он.— В Англии есть стартап Colu, который 
уже создает такую возможность: люди пла-
тят друг другу через NFT-технологии». В то же 
время эксперты сомневаются, что ЦБ должен 
стать единственным эмитентом криптовалю-
ты в стране, так как это противоречит прин-
ципу децентрализации, лежащему в основе 
технологии блокчейн.

Возможность вывести на рынок крипто-
валюту рассматривает и Московская биржа. 
Об этом в кулуарах Петербургского форума 
рассказал глава биржи Александр Афанась-
ев. «Но для нас самое главное — полная ле-
гальность инструмента. Мы можем экспе-
риментировать только в правовом поле»,— 
пояснил он. Вопрос торговли криптовалю-
той на Московской бирже обсуждается уже 
давно, говорит господин Иванов из Waves. 
«Сделать это реально. Новый вид финансо-
вых инструментов даст бирже хороший до-
полнительный доход»,— уверен он. Одна-
ко, по словам главы группы по предостав-
лению юридических услуг для технологиче-
ских проектов компании Deloitte СНГ Арте-
ма Толкачева, текущее регулирование не да-
ет возможности признать криптовалюту ни-
чем, кроме имущественного права, да и то с 
большой натяжкой.

Торговля криптовалютой на бирже, как и 
внедрение национальной криптовалюты в 
России,— пока идеи. Тем временем распре-
деленные реестры (блокчейн) уже входят в 
повседневную финансовую практику. Так, по 
словам Ольги Скоробогатовой, Банк России в 

2017–2019 годах видит перспективу пилоти-
рования распределенных реестров по пяти 
направлениям — система обмена финансо-
выми сообщениями, цифровой аккредитив, 
депозитарный учет электронных закладных, 
обмен информацией для KYC (Know Your 
Customer — «знай своего клиента») и цифро-
вые банковские гарантии.

Решения уже разрабатываются и тести-
руются. В частности, в рамках консорциума 
ЦБ (в него вошли Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, 
Газпромбанк, «Открытие», Киви-банк, Тинь-
кофф-банк, а также НСПК) разработана плат-
форма мастерчейн. Ее планируется приме-
нять для идентификации клиентов, хране-
ния информации о сделках и т. д. В октябре 
2016 года компания «Деловая среда» («доч-
ка» Сбербанка) анонсировала запуск серви-
са Cornerstone на базе технологии блокчейн, 
который позволяет оформлять защищен-
ные сделки любого объема. Сообщалось, что 
с помощью сервиса была проведена реаль-
ная сделка между хабаровской компанией 
«Трейдмаркет» и китайской станкостроитель-
ной компанией Hangzhou Xiaoshan Tianyu 
Machinery. В декабре того же года Альфа-банк 
совместно с авиакомпанией S7 Airlines про-
вели сделку-аккредитив через блокчейн. В 
конце мая об успешном завершении разра-
ботки системы электронного голосования 
для собраний владельцев облигаций на осно-
ве блокчейн объявлял Национальный расчет-
ный депозитарий (НРД). 

Мария Сарычева

К биткоину много внимания 
приковано. Для пропаганды 
важно, но с точки зрения 

экономики и для финрынков 
это маргинальная история

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 2 июня

Ц И Т А Т А

Европа начала борьбу за российский газ
«Газпрому» предложили еще один газовый маршрут в Италию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 5 июня 2017 №98/П   l   Коммерсантъ
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● 1,277$ млрд ● 775,9

При слиянии с GV Gold вместо 
Highland компания с 18,4 тонн в 
год займет четвертое место вслед 
за российскими активами Kinross 
(20,7 тонн).

Два собеседника 
”
Ъ“ считают наи-

более вероятным слияние с Highland 
Gold, указывая, что «Ренова» предла-
гает в новый совет Petropavlovsk 
партнера юрфирмы Skadden, Arps, 
Slate, Meagher & Flom Брюса Бака, 
специалиста по M&A, который кон-
сультировал Романа Абрамовича по 
сделкам «Сибнефти», Evraz и при по-
купке ФК «Челси», совет директоров 
которого он возглавляет. Skadden 
консультировала и консорциум Alfa-
Access-Renova при продаже 50% в 
ТНК-BP «Роснефти».

В самих компаниях от официаль-
ных комментариев отказались, в 
Highland Gold назвали информацию 
«рыночными спекуляциями». Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к Highland Gold, 

GV Gold и их акционерам, говорят, 
что «были разные предложения», но 

детальных переговоров нет. Пока у 
Petropavlovsk не запустится POX, все 
разговоры о слияниях останутся спе-
куляциями, считают собеседники 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Рено-

ве», и вовсе утверждает, что ей «не 
нужны другие активы, ни с кем и ни 
о чем там не разговаривают». Однако 
еще в 2016 году заявлялось о возмож-
ной трехсторонней сделке с участи-
ем Petropavlovsk, «Амур Золота» Му-
сы Бажаева и «Золота Камчатки», но 
она развалилась. Источники 

”
Ъ“ этой 

весной называли вероятным погло-
щение «Реновой» Petropavlovsk.

В то же время участники рынка от-
мечают, что, кроме сложностей в 
структурировании на уровне акцио-
неров, встанет вопрос о гендиректо-
ре, который мог бы «рулить махиной 
с географией активов во всю страну». 
Олег Петропавловский из БКС добав-
ляет, что у Petropavlovsk большой 
долг (на конец 2016 года — $598,6 млн, 
или 3 EBITDA), ей нужны деньги на до-
стройку POX и не менее года с момен-
та запуска, чтобы выйти на проект-
ную мощность, поэтому перспективы 
масштабного слияния для компаний 
даже на горизонте двух-трех лет вы-
глядят «крайне неоднозначными».

Анатолий Джумайло

Золотое стечение

Банк России рассматривает 
 возможность смягчения требо-
ваний для некредитных финан-
совых организаций — ломбар-
дов, микрофинансовых органи-
заций (МФО) и кредитных по-
требительских кооперативов 
(КПК). Участники рынка просят 
отменить «кабальное» требова-
ние выдавать новые займы 
лишь из средств, снятых с рас-
четного счета. Для этого креди-
торам приходится проводить 
инкассацию средств, что слиш-
ком дорого для небольших 
участников рынка. Попытки же 
обойти требование уже вызва-
ли многочисленные претензии 
налоговиков.

Как сообщили 
”
Ъ“ представители 

объединений ломбардов, микрофи-
нансовых организаций и кредитных 
потребительских кооперативов, в 
последнее время участники рынка 
стали часто сталкиваться с претензи-
ями налоговых органов, которые 
штрафуют их за нарушение кассовой 
дисциплины.

Согласно указанию ЦБ 3073-У «Об 
осуществлении наличных расче-
тов», займы можно выдавать только 
за счет наличных средств, снятых с 
банковского счета. «Для кредитора 
это означает следующее: клиент воз-
вращает ему заем, эти средства ин-
кассируются, зачисляются на счет в 
банк и только потом могут быть ис-
пользованы для выдачи новых зай-
мов»,— пояснил глава СРО МиР Анд-
рей Паранич. При этом, по словам 
председателя Ассоциации развития 
ломбардов Сергея Соковникова, бан-
ки берут комиссию как за внесение 
денег, так и за снятие с расчетного 

счета, что может составлять до 3% за 
одну операцию. В итоге на банков-
ских комиссиях кредитор теряет 
4–6% и, соответственно, включает 
эту сумму в ставку для клиентов.

Проблема не нова. Участники 
рынка неоднократно обращались к 
регулятору с просьбой отменить это 
требование. «Мы сдаем ежемесяч-
ную отчетность в ЦБ, которая позво-
ляет контролировать денежные по-
токи через те же ломбарды, считаем 
подобный запрет излишним»,— го-
ворит Сергей Соковников. Однако 
этот вопрос курирует департамент 
финансового мониторинга и валют-
ного контроля, который обоснован-
но видит в небольших кредиторах 
потенциальный источник черного 
нала, уточняет глава СРО кредитных 
кооперативов «Содействие» Марат 
Овчиян.

До активного вмешательства на-
логовых органов небольшие креди-
торы нередко игнорировали требо-
вания ЦБ о проведении денег через 
счет, предпочитая в случае выявле-
ния нарушений заплатить штраф 
(максимально 50 тыс. руб.). Регуля-
тор фактически не проводит прове-
рок соблюдения данного требова-
ния, рассказывают участники рын-
ка. В результате некоторые кредито-
ры и вовсе забыли о норме. «Мы бы-
ли уверены, что являемся некредит-
ной банковской организацией и по-
тому вправе выдавать займы из име-
ющихся средств, но в итоге оказа-
лись оштрафованы ИФНС, пытались 
оспорить в суде и проиграли»,— рас-
сказывает предправления КПК 
«Вельский» Александр Титовский.

Активность налоговиков в борьбе 
с обходом правил вынудила рынок 

вновь поднять вопрос на уровне ЦБ. 
«В настоящее время Банк России ве-
дет анализ целесообразности внесе-
ния изменения в данное указание 
для снижения издержек МФО, КПК и 
ломбардов в части запрета выдачи 
денежных средств своим пайщикам 
/ клиентам только за счет средств, по-
лученных с банковского счета»,— со-
общили в пресс-службе ЦБ. Вопрос о 
применении требования будет под-
нят на заседании экспертного совета 
по микрофинансированию и кре-
дитной кооперации, которое состо-
ится 14 июня. Участники рынка над-
еются, что им удастся убедить регу-
лятора все же разрешить им выда-
вать займы из полученных от возвра-
та займов наличных средств.

Пока ЦБ оценивает ситуацию, 
кредиторам остается только разби-
раться с налоговиками в судах, где 
практика складывается неоднознач-
ная. Известны случаи, когда ФНС 
проигрывали даже крупные МФО. 
«Например, в споре МФО 

”
Срочно-

деньги“ суд апелляционной инстан-
ции поддержал доводы налогови-
ков, что выдача займов населению 
из денежных средств от погашения 
займов — состав правонарушения 
по ст. 15.1 КоАП»,— отмечает юрист 
адвокатского бюро «Казаков и парт-
неры» Елена Муратова.

Есть и прямо противоположные 
решения. Госпожа Муратова поясня-
ет, что суды «далеко не всегда» стано-
вятся на сторону ФНС, есть решения, 
когда суд приходил к выводу о непра-
вомерности штрафов за нарушение 
п. 4 указания №3073-У как за наруше-
ние оборота денежной наличности.

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

Займы  
взяли в оборот
Небольшие кредиторы  
просят избавить их от инкассации
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Масштабная реформа системы 
негосударственных пенсий за-
буксовала из-за разногласий 
 ведомств по автоподписке 
граж дан. Концепция закона 
об индивидуальном пенсион-
ном капитале (ИПК) возвраще-
на ЦБ на доработку. Пауза в ре-
форме отчасти играет на руку 
негосударственным пенсион-
ным фондам (НПФ). У них поя-
вилось время на массовое при-
влечение «молчунов» и, хотя 
и в меньших масштабах, новых 
корпоративных клиентов.

О том, что концепция закона об 
ИПК отправлена на доработку, сооб-
щил в кулуарах Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма первый зампред Банка России 
Сергей Швецов. «Концепция — это 
принципы, автоподписка была из-
ложена как принцип. Коллеги не со-
гласились, не увидев там юридиче-
скую конструкцию. Поэтому наша 
задача сейчас — показать коллегам 
юридическую конструкцию»,— от-
метил господин Швецов (цитата по 
«Интерфаксу»). Он подчеркнул, что 
Банк России будет настаивать на 
включении автоподписки в итого-
вую версию законопроекта. Срок же 
внедрения ИПК, по словам Сергея 
Швецова, не изменился — новая си-
стема должна заработать с 2019 года.

• Минфин и ЦБ впервые объявили о 
реформе пенсионной системы осенью 
2016 года (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября). 

Тогда же был анонсирован ключевой 
принцип массовости — автоподпи
ска граждан (с постепенным ростом 
отчислений в ИПК от 1% до 6% от 
зарплаты и возможностью взять 
каникулы по платежам). В прави
тельство концепция закона об ИПК 
была направлена в середине мая с су
щественными корректировками — 
автоподписка в ней была зафикси
рована, но скорее номинально — 

как обязательное дополнение к тру
довым договорам граждан и работо
дателей (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Однако 

и в таком усеченном виде автопод
писка одобрения соцблока прави
тельства не получила.
Впрочем, для НПФ пауза с транс-

формацией системы — скорее благо. 
Хотя конкуренция между фондами 
за привлечение клиентов и их пен-
сионных накоплений остается жест-
кой, основной трафик перевода пен-
сионных накоплений приходится 
на «молчунов», клиентов ПФР. По 
итогам кампаний 2015–2016 годов, 

именно 8,7 млн «молчунов» обеспе-
чили приток в систему НПФ более 
493 млрд руб. (более 20% от всех на-
коплений в НПФ по итогам первого 
квартала 2017 года). Запуск же ИПК 
предусматривал бы пересмотр по-
рядка переходов (тело накоплений 
оставалось бы у текущего НПФ в те-
чение пяти лет) и первый фиксинг 
средств в новой системе по итогам 
одной из переводных кампаний.

В таких условиях НПФ значитель-
ных корректив в стратегию привле-
чения и удержания клиентов пока 
не вносят. Гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров прогнозиру-
ет, что фонды активизируются в ра-
боте с корпоративными клиентами 
— роль работодателей в системе 
ИПК серьезно возрастает. «Крупней-
шие корпоративные клиенты уже 
работают с НПФ-партнерами, найти 
новых почти нереально. В нынеш-
ней конфигурации при запуске 
ИПК в выигрыше будут фонды, 
близкие банкам (прежде всего — го-

сударственным) с развитыми зар-
платными проектами и выстроен-
ными отношениями с работодателя-
ми»,— говорит руководитель друго-
го крупного НПФ.

Результаты же нынешней пере-
ходной кампании, по оценке госпо-
дина Сидорова, будут сопоставимы 
с прошлогодними, с коррекцией 
10–12%. При этом гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-гарант» Денис Рудоманен-
ко ожидает рост переходов «молчу-
нов» в НПФ на 25% к прошлому году. 
На фоне активного информирова-
ния клиентов НПФ о потере инвест-

дохода при досрочном (чаще одного 
раза в пять лет) переводе накопле-
ний число переходов между фонда-
ми снизится с прошлогодней кампа-
нии на 10–15%, ожидает гендирек-
тор «НПФ Согласие» Александр Вью-
ницкий. По оценке управляющего 
директора по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Павла Митро-
фанова, в кампанию 2017 года НПФ 
потратят на привлечение накопле-
ний граждан 12–13 млрд руб., при-
ток же средств «молчунов» в фонды 
составит 230–250 млрд руб.

Ключевой вопрос продвижения 
ИПК — как быстро смогут догово-
риться экономический и социаль-
ный блоки правительства в отноше-
нии автоподписки. В случае утвер-
ждения в правительстве на превра-
щение концепции в законопроект об 
ИПК уйдет минимум месяц, говорит 
президент АНПФ Сергей Беляков. И 
тогда в Госдуму документ может быть 
внесен уже в осеннюю сессию.

Павел Аксенов

Пенсионный капитал  
вернули Центробанку
НПФ используют задержку для привлечения клиентов

Еще в письме ассоциации регио-
нальных банков «Россия» в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) 
от 2016 года было указано, что такое 
влияние «негативно сказывается на 
конкуренции» и приведет к вытесне-
нию с рынка других кредиторов. Бан-
ковское лобби предлагало ограни-
чить долю рынка при расчете ПСК 
10%. Такую цифру поддержала и ФАС, 
поскольку именно с этого уровня по-
ложение игрока на рынке считается 
доминирующим.

Но решение оставалось за ЦБ. «Ре-
гулятор почти год тормозил приня-
тие нормы и в итоге согласился толь-
ко на 20%»,— сообщил 

”
Ъ“ собесед-

ник, знакомый с ходом обсуждения 
законопроекта. «Банк России не воз-
ражает против поправок к федераль-
ному закону 

”
О потребительском 

кредите (займе)“, которые ограничат 

долю крупных банков при расчете 
ПСК до 20%,— подтвердили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ЦБ.— Данная инициа-
тива дорабатывается уже больше го-
да, до ее принятия в окончательном 
виде преждевременно говорить о 
том, как изменится расчет ПСК. Из-
менения будут незначительны». Сей-
час долю на рынке потребительского 
кредитования более 20% имеет лишь 
Сбербанк. Так, согласно данным 
Frank Research Group на 1 мая, в сег-
менте «кредиты наличными» Сбер-
банк занимал 32,2%, в сегменте «кре-
дитные карты» — 39,7%. В Сбербанке 
отказались от комментариев.

Хотя поправки еще не приняты, 
банкиры уже строят радужные планы. 
«Если такая норма будет принята, бан-
ки получат возможность варьировать 
ставками в большем диапазоне, в том 
числе выдавать кредиты категории 

”
заемщики“, которые пока не пропу-

скает наша риск-модель»,— отметил 

председатель правления ОТП-банка 
Илья Чижевский. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, предварительные расчеты 

показывают: ограничение доли одно-
го Сбербанка при расчете ПСК даст 
прибавку 1–2 процентных пунктов. 
Среднерыночные значение ПСК, по 
данным ЦБ, для договоров, заключае-
мых в третьем квартале 2017 года, по 
кредитным картам достигают 29,6%, 
по кредитам наличными — 26,5%.

В то же время банкиры надеются, 
что «дискуссия будет продолжена». 
«Данная поправка, безусловно, важ-
ный шаг к созданию справедливых 
конкурентных условий, но этого не-
достаточно,— считает председатель 
правления банка из топ-50.— Надо 
добиться, например, также сниже-
ния влияния на значения ПСК креди-
тов зарплатным клиентам, которые 
значительно более дешевые, чем ссу-
ды клиентам с улицы».

Юлия Полякова

Банкирам разрешат  
взять с граждан больше

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Бинбанк вкладывает деньги  
в «Рост»
В своей квартальной международной отчетности (МСФО) Бинбанк 
 сообщил об увеличении межбанковских кредитов, выданных банку 
«Рост» (санируется с 2014 года и принадлежит одному из совладель-
цев Бинбанка Микаилу Шишханову). На 31 марта объем этих ссуд со-
ставил 562,85 млрд руб. (против 545,8 млрд руб. на 31 декабря 2016 
года), что более чем вдвое превышает кредитный портфель Бинбанка 
(269,4 млрд руб.). Такое значительное фондирование «Роста» в фор-
ме межбанковских кредитов от Бинбанка продолжает беспокоить его 
аудитора Ernst & Young. «В соответствии с планом финансового оздо-
ровления банка ”Рост“ межбанковские кредиты, полученные от Бин-
банка, являются основным источником его финансирования в тече-
ние всего срока действия плана участия до присоединения к банку 
в 2025 году (однако сам ПФО до сих пор не утвержден в ЦБ, указыва-
ется в отчетности.— ”Ъ“). Реализация мероприятий по финансовому 
оздоровлению банка ”Рост“ может в будущем оказать влияние на фи-
нансовое положение и результаты деятельности группы»,— сообща-
ется в МСФО Бинбанка. Юлия Локшина

Несогласные кредиторы «Пересвета» 
получат деньги
Не согласившиеся на bail-in владельцы облигаций банка «Пересвет» 
получат денежные выплаты, сообщил в пятницу первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов в кулуарах Петербургского международного эконо-
мического форума. Ранее сообщалось, что в рамках реструктуриза-
ции банк предложил держателям своих облигаций перенести сроки 
погашения на 2034–2036 годы в зависимости от выпуска. Ставки 

 купонов по всем выпускам до погашения предлагается установить 
на уровне 0,51% годовых. Владельцы шести из девяти выпусков 
 облигаций банка согласились на основные условия реструктуриза-
ции. Однако держатели бондов серий БО-01, БО-04 и 3-й серии 
не согласились на основные условия реструктуризации. В апреле 
«Пересвет» уже начал платить купоны по бондам 3-й серии и серии 
БО-01. Однако регулятор ранее не обнародовал свою итоговую 
 позицию относительно судьбы не согласившихся на bail-in обли-
гационеров. «Интерфакс»

М И Н И С Т Е Р С Т В А
Минфин готовит  
допвыпуск ОФЗ
Первый выпуск ОФЗ-н увеличивается на 15 млрд руб., допвыпуск нач-
нет размещаться в банках-агентах с 6 июня. «Ожидаем увеличения вы-
пуска еще на 15 млрд руб. Прямо сразу, мы уже доразместились»,— 
сообщил министр финансов Антон Силуанов. Глава департамента гос-
долга и государственных финансовых активов Минфина Константин 
Вышковский отметил, что в банках-агентах допвыпуск будет предла-
гаться с 6 июня. Все остальные параметры выпуска остаются прежни-
ми, сказал он. Не меняется и состав банков-агентов. Минфин на этой 
неделе завершил размещение дебютного выпуска трехлетних облига-
ций федерального займа для населения. Выпуск ОФЗ-н объемом 
15 млрд руб. размещался с 26 апреля. Облигации размещались через 
отделения ВТБ 24 и Сбербанка. Сначала выпуск был разделен между 
ними поровну, затем, когда Сбербанк реализовал установленный ему 
лимит быстрее, он был увеличен за счет бумаг, выделенных ВТБ 24. 
В результате Сбербанк разместил бумаги на 9,5 млрд руб., ВТБ 24 — 
на 5,5 млрд руб. «Интерфакс»

Мы спокойно  
на это реагируем.  

Если есть какие-то  
далеко идущие планы,  
то они рано или поздно 

будут известны
— Павел Масловский,

основатель и гендиректор Petropavlovsk, 
об увеличении структурами  

Виктора Вексельберга  
доли в капитале компании,  

27 ноября 2015 года «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

8,7 миллиона «молчунов»
обеспечили приток в систему НПФ  
более 493 млрд руб. по итогам кампаний 
2015–2016 годов

с1

с1
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Утилизационный сбор на дорожно-стро-
ительную технику (ДСТ), введенный 
в 2016 году, может быть повышен, рас-
сказывают источники 

”
Ъ“ среди произво-

дителей и импортеров. Сами они, наобо-
рот, уже не раз пытались оспорить даже 
текущий размер сбора. Многие ставки, 
по мнению компаний, слишком высоки, 
и из-за подорожания импорта ряд видов 
ДСТ, например мини-экскаваторы, могут 
исчезнуть с рынка РФ. Но отечественные 
производители, которым государство де-
факто компенсирует сбор субсидиями, 
его повышение активно поддерживают.

Государство обсуждает повышение утильсбо-
ра на дорожно-строительную технику, рассказа-
ли 

”
Ъ“ несколько источников, знакомых с ситуа-

цией. Сбор введен в 2016 году, и импортеры ДСТ 
не раз жаловались, что методология расчета при-
водит к «сильным перекосам» цен. Действующие 
ставки, говорят собеседники 

”
Ъ“ среди импорте-

ров, завышены и это может привести к исчезно-
вению с рынка некоторых сегментов ДСТ. Как от-
мечает источник 

”
Ъ“, вопрос не об увеличении, 

а, напротив, о снижении ставок утильсбора под-
нимали на публичных слушаниях в Минпром-
торге, но аргументы импортеров не изменили 
ситуацию.

В частности, импортеры настаивали на от-
дельной категории сбора для не выпускающих-
ся в РФ микроэкскаваторов (1–5 тонн) и мини-
экскаваторов (5–10 тонн). Сейчас эта техника 
считается легкими экскаваторами со ставкой 
600 тыс. руб., и при ввозе микроэкскаваторы до-
рожают на 70%, а мини-экскаваторы — на 35% (по 
данным 

”
Ъ“, компании предлагали снизить сбор 

до 38 тыс. и 75 тыс. руб. соответственно). Анало-
гичная ситуация с шарнирно-сочлененными са-

мосвалами, утильсбор (3,36 млн руб.) составляет 
11–13% от стоимости. Источник 

”
Ъ“ рассуждает о 

разумности его снижения до 3% (от 750 тыс. до 
1,05 млн руб.). Также существующая разбивка та-
ких самосвалов по массе не выделяет категории 
техники, не производимые в РФ, где удорожание 
максимально, а группа самосвалов от 80 до 
350 тонн слишком широка, и Минпромторгу 
предлагалось разбить группу на три.

Кроме того, импортеры считают нецелесоо-
бразным деление ДСТ на группы по совокупно-
му критерию массы и мощности, поскольку ча-
сто по массе машины попадают в одну группу, а 
по мощности — в другую, с разными коэффици-

ентами утильсбора. Компании предлагают отда-
вать приоритет эксплуатационной массе. Трубо-
укладчики (20–50 тонн) сначала классифициро-
вались по конструкционной массе, а в качестве 
критерия сбора выбрали максимальную техни-
чески допустимую, и все категории попали в 
максимальную группу (14% утильсбора). Гусе-
ничные краны и вовсе классифицируются по ко-
ду трубоукладчиков, а их описание соответству-
ет самоходным кранам. Импортеры просили 
«внести ясность», но действий от Минпромторга 
не добились, говорит собеседник 

”
Ъ“.

В Минпромторге 
”
Ъ“ рассказали, что проекты 

изменений в постановление об утильсборе «в ча-
сти корректировки ставок и изменения меха-
низмов утильсбора» в министерстве отсутству-
ют. Но добавили, что «неоднократно предостав-

ляли ответы по вопросам применения механиз-
ма взимания утильсбора как импортерам, так и 
прочим организациям». Обращения вниматель-
но анализируются и прорабатываются специа-
листами и экспертами отрасли, подчеркнули в 
Минпромторге. Кроме того, министерство от-
дельно заметило, что в РФ делают шарнирно-со-
члененные самосвалы грузоподъемностью 20 и 
33 тонны на Петербургском тракторном заводе и 
«Промтракторе» соответственно.

Но отечественные производители не против 
повышения сбора. Они в лучшем положении: 
как и в автопроме, российские компании полу-
чают «промышленные субсидии» (на НИОКР, 

энергоресурсы и т. п.), которые де-факто компен-
сируют утильсбор (официально сбор и субсидии 
не связаны). Помощник главы отраслевой ассо-
циации «Росспецмаш» (включает российских 
производителей ДСТ) Вячеслав Пронин заявил 

”
Ъ“, что считает повышение утильсбора целесо-

образным, поскольку текущие ставки готови-
лись на основе цен 2014 года. «С тех пор случи-
лись девальвация рубля, инфляция, цены на им-
порт выросли примерно на 40%, на отечествен-
ную продукцию — в среднем на 10–12%»,— гово-
рит он, корректировка цен действительно необ-
ходима. При этом, по словам господина Прони-
на, не имеет смысла создавать дискриминацию 
и снижать утильсбор для продукции, которая не 
выпускается на внутреннем рынке.

Яна Циноева

Экскаваторы увязли в утильсборе
Высокие ставки не пускают технику в Россию

Частным инвесторам порта  
Тамань, в том числе группе «Сумма» 
Зиявудина Магомедова, придется 
строить его за свои деньги: государ-
ство не предоставит концессионе-
рам капитальный грант (речь шла 
о 40 млрд руб.). Решение об отказе 
принято после того, как бюджет-
ные деньги ушли на инфраструкту-
ру для Керченского моста. Но про-
ект Тамани существенно подеше-
вел: сейчас инфраструктура порта 
оценивается в 30 млрд руб., а готов-
ность строить и без гранта может 
обеспечить «Сумме» поддержку го-
сударства при привлечении финан-
сирования.

Проект сухогрузного района порта Та-
мань в Краснодарском крае будет реали-
зовываться без концессионного гранта 
от государства, рассказал в кулуарах 
ПМЭФ-2017 совладелец группы «Сумма» 
Зиявудин Магомедов. «Сумма» через па-
ритетное СП с «Транснефтью» владеет 
50,1% Новороссийского морского торго-
вого порта (НМТП), который в 2016 году 
договорился о покупке контроля в 
управляющей компании проекта ООО 
«РМП-Тамань». «Тамань изначально пред-
полагалось развивать за счет концесси-
онного гранта,— сообщил господин Ма-
гомедов.— Мы отказались от этих денег, 
сказав, что готовы развивать Тамань, как 
и Новороссийский порт, сами».

Он уточнил, что в Тамани НМТП 
«предполагает развивать перевалку 
угля, минудобрений, серы — тех гру-
зов, которые в Новороссийск не пойдут 
по понятным причинам, поскольку 
порт в черте города». При этом, уточнил 
Зиявудин Магомедов, проект развития 
НМТП изменен: «Речь идет об увеличе-
нии мощностей на 29 млн тонн в основ-
ном за счет металлов, зерна и контейне-
ров. Это три ключевые составляющие, 
которые мы будем развивать в Новорос-
сийске». Инвестиции составят около 
65 млрд руб. «Заслушивать будем план 
сейчас и начнем его реализовывать бук-
вально с лета»,— добавил господин Ма-
гомедов, уточнив, что в ближайшее вре-
мя этот вопрос рассмотрит совет дирек-
торов НМТП.

• Проект сухогрузного района Тамани 
предполагает создание глубоководного 
порта на основе концессии. Первая оче-
редь включает (кроме концессионной 
портовой части) терминалы для угля, 
железорудного сырья, удобрений. Предпо-
лагалось, что концессионером станет 
ООО «РМП-Тамань», блокирующая доля 
должна была остаться у «Росморпорта», 
на остальные доли искали инвесторов 
(см. 

”
Ъ“ от 15 и 20 июня 2016 года).

Вложения в Тамань оценивались в 
88 млрд руб., предполагалось, что част-
ные инвесторы возьмут на себя две тре-
ти, государство — треть, предоставив че-
рез ФЦП капитальный грант (называ-
лась сумма 40 млрд руб.). Но теперь грант 
не поступит: решение об отказе от него 
принято вследствие недостатка средств 
в бюджете, рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией, добавив, что, если в 
будущем возникнет возможность воз-
врата к этому источнику финансирова-
ния, оно может быть возобновлено. Но, 
подчеркнул собеседник 

”
Ъ“, отказ от 

гранта не означает отказа от механизма 
концессии. В «Сумме» не уточняют инве-
стиции в проект от НМТП или актуаль-
ный размер доли порта в компании-кон-
цессионере.

Как пояснил 
”
Ъ“ замминистра тран-

спорта Виктор Олерский, решение об от-
казе от гранта принято после переориен-
тирования госинвестиций на железно-
дорожные подходы к Керченскому мо-
сту. Но «расчеты показывают, что мор-
ские объекты можно строить за счет 
частных инвестиций, это немножко удо-
рожает, наверное, стоимость, но она 
подъемная». Господин Олерский пояс-
нил: стоимость проекта уменьшилась 
при разделении на этапы: «В первона-
чальной версии, ориентированной на 
комплексное осуществление проекта, 
строились и защитные сооружения, и 
каналы, принятие решения строить поэ-
тапно позволило снизить стоимость». 
Сейчас стоимость инфраструктуры (без 
терминалов) оценивается в 30 млрд руб., 
в том числе 24 млрд руб.— взнос УК, 
3,5 млрд руб.— дноуглубительные рабо-
ты. В сумму не входит железная дорога, 
которая финансируется государством 
как подход к Керченскому мосту, пояс-
нил он. Первая очередь Тамани — 40 млн 
тонн. Господин Олерский уточнил, что 
помимо НМТП интерес к терминалам 
продолжают проявлять «Кузбассразрезу-
голь», «Еврохим», «по большому счету ни-
кто не отказался».

Состояние бюджета закрывает воз-
можность гранта,  считает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. То, что «Сумма» не отказывается 
от проекта, «демонстрируя государст-
венный подход», позволяет ей рассчи-
тывать на поддержку власти в привлече-
нии частного финансирования, в том 
числе иностранного. Решение остаться 
в Тамани, считает эксперт, будет плю-
сом и для других крупных инфраструк-
турных проектов «Суммы».

Анастасия Веденеева,  
Санкт-Петербург;  
Наталья Скорлыгина

Тамань отделили  
от государства
В бюджете не нашлось денег  
для проекта порта

на 71,5 процента до 22,9 млрд руб.  
вырос импорт дорожно-строительной техники в РФ 
в первом квартале, по данным Минпромторга

Вопреки слухам о возможной приватиза-
ции входящего в «Ростех» Уралвагонзаво-
да (УВЗ), глава госкорпорации Сергей  
Чемезов пока не ждет инвесторов в про-
блемном предприятии: у танков и ваго-
нов нестабильный спрос и ограничен-
ный рынок. Решение о создании броне-
танкового холдинга из УВЗ и Курганмаш-
завода тоже пока не принято.

«Ростех» не видит интереса для инвесторов 
входить в капитал УВЗ, рассказал на ПМЭФ-2017 
глава госкорпорации Сергей Чемезов. Он под-
черкнул, что сначала нужно «со всем разобрать-
ся, привести актив в порядок», и пояснил: «УВЗ 
— это монопродукция. На танки сегодня заказ 
есть, а завтра нет. А выживать только за счет экс-
порта очень тяжело. На вагонах, конечно, мож-
но зарабатывать, но рынок ограничен».

В конце мая появилась информация, что УВЗ 
может быть передан концерну «Калашников» 
(51% акций — у «Ростеха», 49% — у гендиректо-
ра «Калашникова» Алексея Криворучко и совла-

дельцев «Трансмашхолдинга» Андрея Бокарева 
и Искандара Махмудова). Это опровергли в «Ро-
стехе», «Калашникове» и Минпромторге. Ми-
нистр Денис Мантуров заявлял, что вопрос 
приватизации УВЗ «пока не обсуждается», но 
напомнил, что ограничений по привлечению 
частных инвесторов почти во все холдинги «Ро-
стеха» нет (подробнее см. 

”
Ъ“ от 25 мая). 

Продать 25% минус одну акцию УВЗ планиро-
валось еще в 2016 году, но вместо этого завод был 
передан «Ростеху». Поводом называлось тяжелое 
финансовое положение УВЗ, в частности гра-
жданского дивизиона, столкнувшегося с профи-
цитом вагонов и отсутствием заказов. В конце 
2016 года Сергей Чемезов заявлял, что на основе 
УВЗ и Курганмашзавода (передан «Ростеху» в чи-
сле активов военного дивизиона концерна 
«Тракторные заводы» — КТЗ) может быть создан 
бронетанковый холдинг. Денис Мантуров также 
пояснял, что оборонные активы КТЗ через управ-
ление «Ростеха» войдут в УВЗ. В пятницу Сергей 
Чемезов сообщил, что решение по бронетанко-

вому холдингу еще не принято. Он добавил, что 
Курганмашзавод еще не управляется «Ростехом», 
его владельцы (Михаил Болотин и Альберт Ба-
ков) не передали акции ВЭБу. По словам Сергея 
Чемезова, недавно принято решение создать ра-
бочую группу для финансового аудита.

Партнер практики «Промышленность» кон-
салтингового «НЭО Центра» Александр Ракша го-
ворит, что теоретически УВЗ может быть интере-
сен ряду компаний для операционной синергии 
и может рассматриваться «Ростехом» как часть ба-
зы для «национального чемпиона» в транспорт-
ном машиностроении. Для этого может потребо-
ваться очень мощный частный партнер с компе-
тенциями, комплементарными активами, ме-
ждународными связями, отмечает эксперт, таки-
ми ресурсами обладает немного компаний, сре-
ди них «Трансмашхолдинг» с «Калашниковым» и 
Объединенная машиностроительная компания.

Анастасия Веденеева,  
Санкт-Петербург;  
Дмитрий Козлов

Уралвагонзавод поработает без инвесторов
«Ростех» не видит интереса к активу
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«Ростелеком» планирует создать 
цифровую платформу для пое
здок, работающую по типу Uber 
и Gett, к которой будут подклю
чены беспилотные и электро
мобили, каршеринг и общест
венный транспорт. Проект бу
дет разрабатываться в рамках 
консорциума с участием Кам
АЗа, «Соллерса» и «Россетей». 
К 2025 году агрегатор «Ростеле
кома»  будет работать на рынке 
объемом $58 млрд, рассчитыва
ет компания.

«Ростелеком» планирует создать 
цифровую платформу для поездок 
людей по типу Uber и Gett, но с боль-
шим количеством видов транспорта. 
Об этом заявил президент «Ростеле-
кома» Михаил Осеевский в ходе па-
нельной дискуссии ПМЭФ-2017 «Ав-
томобилестроение — новые возмож-
ности в борьбе за лидерство на миро-
вом рынке». Как сообщили 

”
Ъ“ в «Ро-

стелекоме», компания видит себя 
оператором платформы «Мобиль-
ность как услуга» (Mobility as a 
Service, MaaS) и транспортных серви-
сов на ее основе. «MaaS станет интег-
ратором всех видов мобильности: 
беспилотный и электрический 
транспорт, такси, каршеринг, обще-
ственный транспорт, в том числе 
пригородные электрички,— сооб-
щили в компании.— Услуга MaaS по-
дразумевают, что пользователь будет 
получать на свой смартфон готовое 
решение, как добраться из точки А в 
точку Б. Маршрут будет выстраивать-
ся с учетом всех доступных видов 
транспорта и пробок на дорогах». По 
оценке «Ростелекома», в 2025 году 
пользователями сервисов MaaS в 
России станут 50 млн человек, объем 
рынка составит $58 млрд.

Разработка цифровой платфор-
мы будет проводиться в рамках На-
ционального консорциума разви-
тия автономного, подключенного, 

электрического транспорта, пояс-
нил представитель «Ростелекома». 
Меморандум о намерениях по со-
зданию такого консорциума 2 июня 
в рамках ПМЭФ-2017 подписали 
мэр Москвы, главы Минэкономики, 
Минпромторга, Минтранса, «Росте-
лекома», КамАЗа, «Соллерса», «Россе-
тей», ФГУП НАМИ, СПбПУ и фонда 
«Центр стратегических разработок 

”
Северо-Запад“».

«Ростелеком» обеспечит развитие 
ИКТ-инфраструктуры для внедрения 
беспилотного, подключенного, 
электрического транспорта и серви-
сов мобильности. Речь идет о сетях 
связи пятого поколения, сервисах 
высокоточного позиционирования, 
геоинформационного обеспечения, 
платежной инфраструктуре, цент-
рах обработки данных, средствах 
для взаимодействия дорожной ин-
фраструктуры, интеллектуальных 
транспортных систем и автомобиля, 
а также автомобиля с автомобилем, 
сообщили в компании.

В консорциум планируют всту-
пить и другие игроки, соответству-
ющее обращение к мэру Москвы 
поступало от Renault Russia, сооб-
щил 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с 

процессом создания консорциума. 
По его словам, лидером консорциу-
ма может стать его наиболее актив-
ный участник ПАО КамАЗ и его ген-

директор Сергей Когогин. КамАЗ 
ведет разработку беспилотных 
транспортных средств, в частности, 
автобуса ШАТЛ («Широкоадаптив-
ная транспортная логистика»). Кро-
ме того, представители КамАЗа об-
суждали тему беспилотных и под-
ключенных автомобилей с предста-
вителями Daimler, добавил собе-
седник 

”
Ъ“.

Внедрение механизма консорци-
умов для развития новых продуктов 
зафиксировано в стратегии разви-
тия автопрома в РФ на период до 
2025 года, следует из документа, раз-
работанного Минэкономики. Стра-
тегия предусматривает финансовые 
ресурсы на поддержку отрасли в 
65 млрд руб. ежегодно с 2016 по 2025 
год включительно в ценах соответст-
вующего периода. На новые техно-
логии будет перенаправлена часть 
субсидий, но это не значит, что суб-
сидии получит КамАЗ, сообщил 

”
Ъ“ 

собеседник в Минэкономики. По его 
словам, один из самых актуальных 
вопросов, которые обсуждают участ-
ники консорциума,— можно ли ис-
пользовать иностранное программ-
ное обеспечение в беспилотных ав-
томобилях, которые будут произво-
диться его участниками, а также как 
обеспечить кибербезопасность им-
портного беспилотного транспорта.

Владислав Новый

Транспортная завязка 
«Ростелекома»
Госкомпания создаст агрегатор для поездок Второй по величине производи

тель водки в России «Синергия» 
закрыла сделку по покупке вин
ного бренда «Арбатское», кото
рым раньше владела структура 
ВТБ. В прежние годы марка бы
ла лидером продаж в Москов
ском регионе. Новый собствен
ник собирается с осени вывести 
ее дистрибуцию на федераль
ный уровень.

О том, что «Синергия» закрыла 
сделку по приобретению винного 
бренда «Арбатское», 

”
Ъ“ рассказал ак-

ционер компании Александр Мече-
тин. По его словам, осталось решить 
вопросы, связанные с перерегистра-
цией прав на марку в Роспатенте. 
Прежним владельцем бренда было 
ОАО «Московский межреспубликан-
ский винодельческий завод» (ММВЗ), 
которое через ООО «БМ проект» и АО 
«БМ-банк» принадлежит ВТБ. С 2015 
года ММВЗ находится в процессе бан-
кротства. Порядок и условия продажи 
пяти товарных знаков бренда «Арбат-
ское» совет кредиторов завода утвер-
дил в конце января, следует из матери-
алов Единого федерального реестра 
сведений о банкротствах. В ВТБ не ста-
ли комментировать продажу «Арбат-
ского». «Мы, как кредитор, к имущест-
ву ММВЗ, включая товарные знаки, 
никакого отношения не имеем»,— по-
яснили в пресс-службе банка.

Как ранее сообщали источники 

”
Ъ“, в сделке с «Синергией» бренд 

«Арбатское» был оценен в 65 млн 
руб. Господин Мечетин сумму покуп-
ки не комментирует. По его словам, 
сейчас «Синергия» ведет переговоры 
с несколькими российскими винны-
ми заводами о контрактном произ-

водстве «Арбатского», начать кото-
рое планируется до конца лета. Осе-
нью «Синергия» собирается запу-
стить продажи марки через свою ди-
стрибуторскую систему, которая по-
крывает все крупные российские го-
рода. «Со следующего года начнем 
активно поддерживать продажи»,— 
добавил Александр Мечетин.

Вино «Арбатское» продавалось в 
основном на рынке Москвы и Подмо-
сковья, где около 10–15 лет было лиде-
ром продаж, говорил ранее директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз. После того 
как в конце 2014 года производство 
на ММВЗ остановилось, лицензию на 
использование «Арбатского» получи-
ла дистрибуторская компания «Про-
ект-2015», заключившая контракт на 
выпуск вина под этой маркой с «Ку-
бань-вино» (входит в холдинг «Ари-
ант»). В 2016 году, по данным дистри-

бутора, было продано около 2 млн бу-
тылок «Арбатского». Гендиректор 
«Проекта-2015» Николай Лаушкин за-
явил 

”
Ъ“, что из-за сделки с «Синерги-

ей» выпуск марки был остановлен. 
«Сейчас мы распродаем остатки, кото-
рых хватит еще где-то на месяц»,— 
уточнил он. Гендиректор «Кубань-ви-
но» Виктория Емельянович говорит, 
что сейчас ее предприятие ведет пере-
говоры с «Синергией» о возобновле-
нии производства «Арбатского».

В рознице цена «Арбатского», про-
изводимого для «Проекта-2015», со-
ставляет 176 руб. за бутылку, говорит 
господин Лаушкин. «Синергия» со-
бирается поднять ее примерно до 
200 руб. Господин Мечетин объясня-
ет это планами улучшить качество 
продукта. Он не комментирует пла-
новые объемы продаж «Арбатского».

«Синергия» — второй по величине 
производитель водки в России. В 
прошлом году, по данным Росстата, 
компания выпустила 9,2 млн дал про-
дукции под марками «Беленькая», 
«Мягков», Beluga и др. Также компа-
ния является крупным дистрибуто-
ром импортного алкоголя, в том чи-
сле вина. Собственной марки тихого 
вина у «Синергии» прежде не было. 
Александр Мечетин отмечает, что 
контрактный разлив «Арбатского» — 
«безопасный способ войти на рынок». 
Согласно Росстату, продажи тихих 
вин в России в 2016 году снизились на 
2,3%, до 84,9 млн дал. По оценке госпо-
дина Дробиза, на отечественную про-
дукцию приходится около 70% про-
даж вина в стране. В прошлом году 
российские виноделы сократили про-
изводство на 7,7%, до 36,85 млн дал.

Олег Трутнев

«Арбатское»  
потечет по стране «Синергии»
«Синергия» выкупила винный бренд

Ресторанный холдинг Ginza 
Project будет вместе с владель
цем «АгриВолги» Сергеем Бачи
ным, управляющим девелопер
скими активами «Интерроса», 
открывать магазины под брен
дом «Углече Поле. Органик мар
кет». Первый объект планиру
ется запустить на этой неделе 
у Патриарших Прудов в центре 
Москвы. В перспективе партне
ры могут открыть еще несколь
ко магазинов в премиальных 
локациях города.

Сеть «Углече Поле. Органик мар-
кет» (входит в «АгриВолгу» Сергея Ба-
чина, который управляет девелопер-
скими проектами «Интерроса» Влади-
мира Потанина) откроет первый ма-
газин в центре Москвы совместно с 
Ginza Project. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

партнеры проекта. Магазин площа-
дью 100 кв. м расположен в Трехпруд-
ном переулке в районе Патриарших 
Прудов, уточняет гендиректор «Угле-
че Поле. Органик маркет» Максим 
Огладков. Ассортимент будет вклю-
чать не только продукты питания, но 
и органические продукты других 
компаний, в том числе косметику и 
натуральные бытовые средства.

«АгриВолга» занимается производ-
ством мяса, молочных продуктов и 
овощей в Ярославской области. Про-
дукция под брендами «Углече Поле», 
«Из Углича» и «Углицкие колбасы» до-
ступна в собственной розничной се-
ти, а также в магазинах «Азбука вку-
са», «Глобус гурмэ». Выручка ООО «Аг-
риВолга» в 2015 году — 384,09 млн 
руб., чистый убыток — 103,8 млн руб. 
(данные Kartoteka.ru).

Ginza Project объединяет 150 ре-
сторанов в России, США и Великобри-
тании, в их числе «Джон Джоли», 
Sixty, Uilliam’s, Obedbufet и др. Кроме 
того, управляет Даниловским рын-

ком и развивает сеть магазинов 
Allfoods («Овощи, фрукты и другие 
продукты»). Принадлежит петербург-
ским предпринимателям Дмитрию 
Сергееву и Вадиму Лапину, финансо-
вые показатели не раскрываются.

В новом магазине «Углече Поле. Ор-
ганик маркет» Ginza участвует как 
управляющая компания, которая бу-
дет заниматься маркетинговой стра-
тегией и привлечением клиентов, 
рассказал Максим Огладков. Новый 
проект концептуально отличается от 
Allfoods, подчеркивают в Ginza. «В 

”
Углече Поле“ большая часть продук-

тов представлена основным постав-
щиком 

”
АгриВолги“, тогда как в 

Allfoods количество поставщиков 
больше, а представленная линейка 
продуктов шире»,— отмечает пред-
ставитель Ginza. В отличие от Allfoods, 
где в основном представлена катего-
рия fresh, «Углече Поле. Органик мар-
кет» будет специализироваться на 
мясных и молочных продуктах «Агри-
Волги», поясняет Максим Огладков. 
Выбор партнером Ginza логичен, счи-
тает консультант Jos De VriesThe Retail 
Company Ирина Болотова. «Аудито-
рии ресторанов холдинга и магази-
нов 

”
Углече Поле“ хоть и не полно-

стью совпадают, но часто пересекают-
ся»,— отмечает эксперт.

Финансированием проекта ресто-
ранный холдинг заниматься не будет. 
При выходе проекта на уровень до-
ходности Ginza будет участвовать в 
распределении чистой прибыли, го-
ворит Максим Огладков, не называя 

доли. Минимальные инвестиции в за-
пуск подобного магазина — 10 млн 
руб., указывает госпожа Болотова. По 
данным управляющего партнера 
Colliers International Николая Казан-
ского, аренда 100 кв. м на Патриар-
ших Прудах сегодня обойдется в 600–
700 тыс. руб. в месяц. Таким образом, 
в год инвестиции в проект могут пре-
высить 18 млн руб. Выйти на окупае-
мость первый совместный магазин с 
Ginza должен через полгода-год, ожи-
дает господин Огладков. По догово-
ренности с Ginza в случае успеха мага-

зина на Патриарших новые объекты 
под брендом «Углече Поле. Органик 
маркет» в пределах МКАД будут от-
крываться в обновленном формате и 
в партнерстве с компанией, говорит 
он. В Ginza подтверждают существова-
ние такой возможности, но конкрет-
ных прогнозов не раскрывают.

По словам Максима Огладкова, в 
перспективе новые магазины долж-
ны будут представлены в каждом мос-
ковском районе, сопоставимым по 
популярности с Патриаршими Пруда-
ми. Госпожа Болотова считает, что объ-
ект будет успешен из-за ограниченно-
го количества подобных магазинов в 
центре Москвы. Кроме того, потреби-
тели качественного мяса и молока 
всегда предпочитают специализиро-
ванные лавки крупным сетям, указы-
вает она. Формат подобных маркетов 
— востребованный, найти свободные 
помещения сложно не будет, говорит 
Николай Казанский.

Анатолий Костырев

Ginza расширяет прилавки
Холдинг увеличивает свой бизнес в ритейле

Последние годы Россия  
идет в правильном 

направлении — стала расти 
доля потребления вина

— Александр Мечетин,
акционер «Синергии»,  

в интервью журналу «Сноб»,  
в ноябре 2016 года

Ц И Т А Т А

200 миллионов долларов
cоставляет ежегодный объем россий-
ского рынка органических продуктов, 
по данным Минсельхоза

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С Т Е Х »  Д О П У С Т И Л  О Т С Р О Ч К У  
« З А К О Н А  Я Р О В О Й »

Сроки реализации положений в рамках так называемого закона Яровой могут быть 
продлены, полагает глава ГК «Ростех» Сергей Чемезов. «По всей видимости, да, 
придется изменять, потому что в те сроки это нереально»,— рассказал он, отвечая 
на вопрос о законе (вступает в силу 1 июля 2018 года). По его словам, в июле могут 
быть готовы положения в законе, регламентирующие сроки и объемы хранения ин-
формации. «Создана рабочая группа, возглавляют ее представители Министерства 
связи. В эту рабочую группу входят наши представители, ФСБ, всех заинтересован-
ных лиц. Они занимаются подготовкой, мы предложения даем. Там есть дорожная 
карта. По-моему, в июле должны выйти с каким-то предложением»,— добавил Сер-
гей Чемезов. «Интерфакс»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т О  М О Ж Е Т  Б Ы Т Ь  К А К  ” В О Й Н А  М И Р О В “ » 

Заместитель гендиректора — дирек-
тор по развитию ПАО КамАЗ Ирек 
 Гумеров рассказал ”Ъ“, как россий-
ские грузовики будут использовать 
цифровые технологии.

— Тема беспилотного транспор-
та  входит в официальные планы вла-
стей РФ. В проекте программы «Циф-
ровая экономика» написано о личном 
и общественном беспилотном тран-
спорте, но почему-то не упоминается 
об автономных грузовиках.
— Уже появились беспилотные  средства 
в авиации. Автомобили — это изделия 
 повышенной опасности, здесь нужны свои 
 регламенты. К счастью, весь мир уделя
ет этому внимание, идет осмысление вопро
са. Мы всегда следили за тем, как идет раз
работка нормативных регламентов в Европе. 
Наши специалисты участвуют в европейских 
комиссиях, поэтому, надеюсь, мы сможем 
в этой части развиваться гармонизировано.
— В проекте «Цифровой экономи-
ки» говорится, что опытная эксплуа-
тация беспилотного общественного 
транспорта начнется в России в 2020 
году. По-вашему, это возможно?
— К этому сроку беспилотный транспорт 
 появится только на закрытых территориях. 
На дорогах общего пользования будут пер
вый и второй уровни автономизации тран
спорта, но не пятый, когда человека нет.
— Когда вы ожидаете появление пол-
ностью автономных автомобилей?
— Для закрытых территорий — до 2020 
года. На дорогах общего пользования, 
я  думаю, в 2030 году. Это не от нас зави
сит. Мы допускаем, что сначала пойдут лег
ковые — как КамАЗ «Шатл» (беспилотный 
микроавтобус.— ”Ъ“), такси беспилотные. 
Они будут входить в нашу жизнь постепен
но, и народ будет привыкать. А сейчас это 

может быть как «Война миров», пока не все 
к этому готовы мировоззренчески. Должны 
быть более надежные технические реше
ния и соответствующее законодательство. 
Сложный путь.
— Какие инвестиции предусмотрены 
в разработку беспилотного « КамАЗа»?
— Меньше, чем у западных компаний. 
 Инвестиции по поисковым направлениям мы 
не афишируем. В следующем году мы начи
наем опытную эксплуатацию КамАЗ «Шатл». 
В 2018–2019 годах мы начинаем тестиро
вать автономный транспорт у нас на терри
тории завода, также будет исполнение для 
карьеров. С 2019 года наши новые автомо
били будут с ADAS (система помощи водите
лю.— ”Ъ“), на них будет устанавливаться си
стема автоматизации первого уровня.
— Вы самостоятельно разрабатывае-
те беспилотный грузовик?
— Это гибридная технология: в первых про
тотипах было больше подрядчиков, сейчас 
наша доля растет. Стратегически мы взра

щиваем свою компетенцию. В нашей ко
манде 50 человек, и мы планируем увели
чивать штат.
— В подконтрольной Intel израиль-
ской компании MobileEye, которая 
разрабатывает ADAS и системы бес-
пилотного транспорта, мне расска-
зали, что сотрудничают в России 
с  КамАЗом. Компания сотрудничает 
с MobileEye?
— Да, но неглубоко. Они известный произ
водитель приборов оптического распознава
ния. Мы используем их камеры, установили 
на магистральных тягачах систему предупре
ждения водителя. Пробуем как один из ва
риантов.
— В MobileEye говорили о неких слож-
ностях в работе с KамAЗом. О чем 
речь?
— Стратегия MobileEye — существенно до
рабатывать изделие, когда очень большой 
рынок потребления, миллионы штук. Мы хо
тим адаптации под нас, а это сложнее. Для 
них мы не такой масштаб бизнеса. Поэтому 
мы не пошли по направлению целевой адап
тации и доработки, а берем те решения, ко
торые у них имеются, и адаптируем к нашим 
изделиям.
— Российская Cognitive Technologies 
тоже взаимодействует с КамАЗом 
в области беспилотного транспорта. 
Эти две компании конкурируют меж-
ду собой?
— На сегодня идет речь о том, что и где при
менять. С Cognitive мы тоже работаем. Идет 
развитие систем автоматизации на автомо
биле, на каждом изделии установлено кон
кретное решение, и мы выбираем опти
мальное. На мой взгляд, еще не сложилось 
понимание, что нам максимально подходит. 
Думаю, что мы определимся с приоритетами 
в следующем году.

Интервью взял Владислав Новый
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В Центре имени Мейерхольда со-
стоялась мировая премьера одно-
актного балета «Крейцерова сона-
та»: для труппы «Балет Москва» его 
поставил канадец Роберт Бинет на 
музыку Гити Разас в живом испол-
нении ансамбля AlterEgo. Повесть 
Льва Толстого глазами иностран-
цев увидела Татьяна Кузнецова.

 25-летний Роберт Бинет 
прочитал «Крейцерову сонату» Толсто-
го в 16 лет, после того как пленился од-
ноименным квартетом Леоша Яначека, 
и с тех пор мечтал ее поставить на сце-
не. Талантливого канадца, сочинявше-
го хореографию с детских лет, пестова-
ли всем балетным миром: худрук Наци-
онального балета Канады Карен Кейн 
отправила его в Гамбург на стажиров-
ку к Джону Ноймайеру, полтора года 
он состоял ассистентом Уэйна Макгре-
гора в лондонском «Ковент-Гардене» — 
и оба маститых автора доверили ему 
самостоятельные постановки. Руково-
дитель «Балета Москва» Елена Тупысе-
ва перехватила юношу между очеред-
ными проектами и уговорила осущест-
вить подростковую мечту в России. Пе-
ред премьерой пронесся слух о сенса-
ционно феминистском прочтении Тол-
стого — хореограф вроде бы собирался 
дать главное слово убиенной жене ге-
роя (благо все его соавторы — либрет-
тистка Бритта Джонсон, художница по 
костюмам Хаэми Шин и композитор Ги-
ти Разас — женщины).

Феминизм не прошел: как ни ста-
рался Роберт Бинет, стержнем его ба-
лета остался Василий Позднышев (на-
званный просто Мужем) — во многом 
благодаря страстному и виртуозному 
Эдуарду Ахметшину, в исполнении ко-
торого герой выглядит диковинной 
смесью униженного Хозе с неистовым 
Тамерланом. Обе эти ипостаси в бале-
те вполне уместны, поскольку толстов-
скую «Крейцерову сонату» хореограф 
и его дамы прочитали по-своему. У них 
получилась мелодрама, достойная те-
леканала «Домашний». Скрипачка (Ев-
гения Гончарова) забрасывает карье-
ру и выходит замуж, потому что забе-
ременела (даже в первом, благостном 
дуэте нет ни оттенка любовного вле-
чения). Выкидыш ввергает ее в депрес-
сию, которую лишь усугубляет неж-
ность супруга. Знакомство с Музыкан-
том (От Клеманн) и совместное музици-
рование (в балете — танцевание, в ко-
тором опять-таки ни намека на сексу-
альность) дает шанс на духовное возро-
ждение, но ревность Мужа (не такая уж 

необоснованная, учитывая брезгливую 
холодность Жены) прерывает ее жизнь.

Несмотря на скромные артистиче-
ские силы «Балета Москва», с хореогра-
фической частью балета Роберт Бинет 
справился прилично: в его вполне клас-
сических дуэтах нет очевидных заимст-
вований, они развиваются логично, ак-
терские переживания органично впле-
тены в комбинации балетных па. Ху-
же получается с массовыми сценами — 
и без того немногочисленный кордеба-
лет хореограф поделил на гостей семьи 
(в других сценах эти же четыре пары изо-
бражают нечто метафорическое вроде 
душевного мрака, окутывающего супру-
гов) и «внутренний голос» героини — 
в виде двух солисток с партнерами, не-
обходимыми для поддержек. Иногда все 
они перемешиваются, как в эпизоде пу-
бличного выступления Музыканта и Же-
ны (композитор тут щедро цитирует Бет-
ховена), и тогда разобрать, кто есть кто, 
можно только по костюмам.

В отличие от запутанной компози-
ции массовых сцен, режиссура Роберта 
Бинета слишком прямолинейна. Особо 
наивен эпизод со стаканом воды: Муж 
раз пять предлагает его Жене, обесси-
ленной выкидышем,— та не берет, а из 
рук Музыканта — с первого раза. Ко-
стюмы, к слову, хореографии не помо-
гают, они откровенно невыигрышны: 
трикотажные водолазки и плотные рас-
клешенные юбки до колен у женщин, 
мужские рубашки и брюки, будто ку-
пленные в ближайшем универмаге; 
и совсем уж комичны белые семейные 
трусы, в которых герой пытается скло-
нить полностью одетую Жену к испол-
нению супружеских обязанностей.

Свою порцию коварства добавляет 
выбранная для премьеры площадка — 
в камерном Центре Мейерхольда зри-
тели сидят практически на сцене. Для 
contemporary dance это преимущество, 
но для классического танца — поднож-
ка: не отделенный от зрителей рампой 
и оркестровой ямой физиологизм ба-
лета (все эти перетруженные балерин-
ские икры, вывороченные стопы, мы-
шечное напряжение поддержек) всту-
пает в борьбу с его образной стороной. 
В случае с балетной «Крейцеровой сона-
той» физиологизм побеждает.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Физиологизм 
вытеснил феминизм
«Крейцерова соната» в «Балете Москва»

Баскетбольный клуб «Хим-
ки» вчера обыграл в пятом 
матче полуфинальной серии 
первенства Единой лиги ВТБ 
 «Зенит» — 90:84 — и не толь-
ко гарантировал себе второе 
место по итогам чемпионата, 
но еще и обеспечил участие 
в Евролиге в следующем се-
зоне. Впрочем, пока «Химкам» 
нужно думать о завершении 
сезона текущего — уже 8 июня 
они проведут первый финаль-
ный матч против ЦСКА.

 Серии play-off Единой 
лиги ВТБ не часто балуют болель-
щиков по-настоящему непредска-
зуемыми противостояниями. Ни-
чего удивительного, если учесть, 
что разрыв в классе между первой 
четверкой лиги и всеми остальны-
ми слишком уж заметен, чтобы рас-
считывать на что-то действитель-
но интригующее. Для иллюстра-
ции можно вспомнить, как скла-
дывались серии в нынешнем сезо-
не. Так вот, только в одном проти-
востоянии более сильной коман-
де не удалось победить в серии с су-
хим счетом (УНИКС в первом раун-
де сумел выиграть один матч у «Ло-
комотива-Кубани»). На этом фоне 
то, что показали «Зенит» и «Химки», 
достойно похвалы. Команды слов-
но намеренно сначала поработали 
над тем, чтобы интригу убить, а за-
тем выдали трехсерийный трил-
лер, по ходу которого «Зенит» убе-
гал, а «Химки» догоняли и в итоге 
перегнали, победив петербуржцев 
в трех матчах подряд!

Такая победная серия в испол-
нении подопечных Душко Ивано-
вича вообще-то представлялась 
чем-то весьма маловероятным. 
Ведь так уж вышло, что нынеш-
ним «Химкам» совсем не удава-
лись матчи против «Зенита». Под-
московная команда проиграла 
и обе встречи в регулярном чем-
пионате, и оба стартовых матча 
полуфинала. А четыре поражения 
подряд уже никак на случайность 
не спишешь. Тут явно просматри-
валась тенденция. Но «Химки» ка-
ким-то чудом сумели выкрутиться 
из сложнейшей ситуации.

Понятно, что у тех, кто сопере-
живал «Зениту», безусловно, за-
служивавшему путевку в Евроли-
гу (команда Василия Карасева, рас-
полагая бюджетом всего 750 млн 
руб., что практически вдвое мень-
ше, чем у «Химок», провела дейст-
вительно мощный сезон), могут 
быть поводы жаловаться на судь-
бу-злодейку. Или на судей, работу 
которых тот же Карасев после чет-
вертого матча серии назвал бес-
прецедентной. Или на травмы иг-
роков. Таких, как Стефан Марко-
вич, который вчера играл с неза-
леченным повреждением. Но все 
это имело бы смысл, если бы «Зе-
нит» не упустил путевку в финал на 
своей площадке (да еще и при пол-
ных трибунах), на которой за весь 
сезон Единой лиги ВТБ проиграл 
лишь дважды. Да и то одна осечка 
пришлась на матч с ЦСКА, играю-
щим на несколько ином уровне, 
чем все остальные. Ну а так прихо-
дится констатировать, что в реша-
ющем матче «Химки» были просто 
сильнее. В первую очередь, за счет 
лидерских качеств Алексея Шведа 
и Эрла Роуленда, очень гармонич-
но дополнявших друг друга.

Как вышло, что Швед и Роуленд 
делали на площадке намного боль-
ше того, что «Зениту» следовало бы 
им позволять, разбираться пред-
стоит Василию Карасеву. А болель-
щики видели лишь, как «Зенит», 
переключив все внимание на Шве-
да, результативность которого дей-
ствительно до поры удавалось дер-

жать в приемлемых рамках, раз за 
разом зевал быстрые прорывы Ро-
уленда, настрелявшего в итоге 19 
очков. Душко Иванович же, пони-
мая, что команда справляется и без 
Шведа, гораздо чаще обычного да-
вал отдыхать лидеру. А это здорово 
помогло в концовке, к которой иг-
роки «Зенита», утомленные посто-
янной погоней за лидером (хозяе-
ва не раз и не два настигали «Хим-
ки», но те исправно снова отрыва-
лись на дико нервирующие своей 
незначительностью три-пять оч-
ков), подошли уже полностью вы-
мотанными. И наверняка именно 
усталостью объясняется нелепое 
падение Сергея Карасева, отчаян-
ный пас которого нашел Роуленда. 
Именно она, надо полагать, повин-
на и в том, что Янис Тимма в совер-
шенно не предполагавшей этого 
ситуации заработал неспортивный 
фол. Да и вообще, «Зенит» в конце 
встречи слишком часто фальши-
вил. В итоге за полминуты до сире-
ны отрыв «Химок» достиг пяти оч-
ков. Стефан Маркович, правда, не-
вероятным дальним броском вер-
нул хозяевам надежду на спасение, 
но сбыться ей было не суждено.

«Химки» победили и вышли 
в финал чемпионата, а уже 8 ию-
ня проведут первый матч против 
ЦСКА. Ну а кроме того, команда 
в следующем сезоне снова сыграет 
в Евролиге вместе с теми же армей-
цами. Второе место эту ценную пу-
тевку гарантирует.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Химки» вернулись 
на европейский уровень
Они сыграют с ЦСКА в финале чемпионата

Комичные костюмы хорео-
графии не помогают: герой 
в семейных трусах пытается 
склонить полностью одетую 
жену к исполнению супруже-
ских обязанностей 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В субботу на Новой сцене 
Александринского театра 
прошло открытое голо-
сование жюри и вручение 
премии «Национальный 
бестселлер»: ее 17-м ла-
уреатом стала Анна Коз-
лова с романом «F20». 
Основная интрига, счита-
ет Михаил  Трофименков, 
заключалась в соперни-
честве двух версий без-
умия, предложенных Коз-
ловой и Александром 
Бренером.

 Влонг-листе премии 
царствовали тексты в поэти-
ке «магического реализма», 
показавшегося было глав-
ным трендом литературно-
го сезона. Три из них вышли 
в финал, но жюри отнеслось 
к ним прохладно. Писатель 
Леонид Юзефович, дважды 
победитель «Нацбеста» (2001, 
2016), отдал свой голос «Го-
ловастику и святым» томча-
нина Андрея Филимонова. 
Между тем эта ядреная, умо-
рительная, горькая фантас-
магория о стихийных анар-
хистах из деревни Бездорож-
ной, стертой бюрократами 
с географических карт,— от-
крытие года.

Актриса Анна Ковальчук 
выбрала сборник рассказов 
сценаристки Елены Долго-
пят «Родина», напоминаю-
щих раскадровки, но про-
питанных любовью к кино 
и ощущением подчиненно-
сти человека то ли властным, 
то ли мистическим силам. 
Никто из судей не отметил 
роман Фигль-Мигль («Нац-

бест-2013») «Эта страна», заме-
чательную по замыслу фан-
тазию о воскрешении (ради 
решения демографической 
проблемы) жертв репрессий, 
незамедлительно передрав-
шихся между собой.

Ни одного голоса не по-
лучили еще два финалиста. 
«Тень Мазепы» Сергея Беля-
кова (титаническое и спокой-
ное исследование аватаров 
«украинской идеи» с XVI по 
середину XIX века) не имела 
шансов на победу в конкурсе, 
ориентированном на fiction. 
«Патриот» же Андрея Рубано-
ва был обречен «пролететь» 
потому, что мало что добавил 
к образу его постоянного ге-
роя — бизнесмена-авантюри-
ста 1990-х, мачо Знаева.

Может, пространство, в ко-
торое переехала церемония, 
повлияло на жюри, но никог-
да еще «Нацбест» не был так 
театрален. Прежде чем про-
голосовать за «Жития убиен-

ных художников», автобио-
графическую, иногда очень 
точную, недобрую, самовлю-
бленную прозу художника 
Александра Бренера, музы-
кант Баста спел две песни. За-
хлебывающийся спич ком-
позитора Настасьи Хрущевой 
тоже был вполне себе песней. 
Расхвалив всех финалистов, 
она всех отвергла, отдав свой 
голос Бренеру, что мотиви-
ровала безупречно парадок-
сально. Бренер, плоть от пло-
ти «общества зрелищ», ста-
новится в позу борца с ним? 
Работает в жанре скандала, 
утверждая, что подлинный 
скандал — это провал сканда-
листа? Считает себя «прокля-
тым поэтом»? Отлично, отве-
чает ему Хрущева, не будет те-
бе ни провала, ни тернового 
венца, а будет ненавистная 
тебе премия.

Эта стратегия, увы, не 
сработала. Архитектор Сер-
гей Чобан и кинорежиссер 

Борис Хлебников проголо-
совали за яростный, на по-
верхностный взгляд — чер-
нушный, по сути — жизнеут-
верждающий роман Козло-
вой о созревании девочки-
шизофренички. Впрочем, 
все его герои — шизофрени-
ки: даже собака, поедающая 
таблетки, которые выпада-
ют из рук людей. Патовую 
ситуацию разрешил по уста-
ву премии почетный предсе-
датель жюри, генеральный 
директор «Первого канала» 
Константин Эрнст, выбрав-
ший Козлову.

По сути, в финале столк-
нулись два текста о безумии 
как метафоре. Для Бренера, 
безумие — необходимый, 
если не достаточный сим-
птом творческого гения. Беда 
в том, что безумный худож-
ник на такую апологию без-
умия, какую сочинил Бренер, 
не способен по определе-
нию. Метафорой чего являет-
ся безумие для Козловой, ска-
зать сложнее: хотя бы потому, 
что безумие героев описано 
столь клинически точно, что 
«F20» легко принять за физио-
логический очерк. Однако же 
болезнь героини накладыва-
ется на ее подростковые (зна-
комые всем) метания, удиви-
тельным образом позволяя 
даже тем читателям, которые 
никогда не слышали голоса, 
не имели ярких галлюцина-
ций и незнакомы со сложно-
сочиненными названиями 
медикаментов, ощутить себя 
на ее месте. Скажем так: без-
умие для Козловой — метафо-
ра жизни. И именно безумие 
в широком смысле слова — 
литературный тренд сезона.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Борьба безумий
Анна Козлова получила «Национальный бестселлер» за «F20»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов. Финал
«Реал» (Испания)—«Ювентус» (Италия) 4:1 (Роналду, 20, 64; Каземиру, 61; 
Асенсиу, 90 — Манджукич, 27).

Теннис
Открытый чемпионат Франции
Мужчины. Третий круг. Кевин Андерсон (ЮАР)—Кайл Эдмунд (Великоб-
ритания) 6:7 (6:8), 7:6 (7:4), 5:7, 6:1, 6:4. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Фе-
лисиано Лопес (Испания) 6:1, 6:3, 6:3. Энди Маррей (Великобритания, 
1)—Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 29) 7:6 (10:8), 7:5, 6:0. Фернандо 
Вердаско (Испания)—Пабло Куэвас (Уругвай, 22) 6:2, 6:1, 6:3. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 3)—Фабио Фоньини (Италия, 28) 7:6 (7:2), 6:0, 6:2. 
Кей Нисикори (Япония, 8)—Чон Хен (Южная Корея) 7:5, 6:4, 6:7 (4:7), 0:6, 

6:4. Карен Хачанов (Россия)—Джон Иснер (США, 21) 7:6 (7:1), 6:3, 6:7 
(5:7), 7:6 (7:3). Гаэль Монфис (Франция, 15)—Ришар Гаске (Франция, 24) 
7:6 (7:5), 5:7, 4:3, отказ. 1/8 финала. Пабло Карреньо-Буста (Испания, 
20)—Милош Раонич (Канада, 5) 4:6, 7:6 (7:2), 6:7 (6:8), 6:4, 8:6. Рафаэль 
Надаль (Испания, 4)—Роберто Баутиста-Агут (Испания, 17) 6:1, 6:2, 6:2.
Женщины. Третий круг. Карла Суарес Наварро (Испания, 21)—Елена 
Веснина (Россия, 14) 6:4, 6:4. Каролин Гарсия (Франция, 28)—Се Сувэй 
(Тайвань) 6:4, 6:4, 7:9. Ализе Корне (Франция)—Агнешка Радваньска (Поль-
ша, 9) 6:2, 6:1. Каролина Возняцки (Дания, 11)—Кэтрин Белис (США) 6:2, 
2:6, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 3)—Дарья Касаткина (Россия, 26) 6:0, 
7:5. Элина Свитолина (Украина, 5)—Магда Линетте (Польша) 6:4, 7:5. Пет-
ра Мартич (Хорватия)—Анастасия Севастова (Латвия, 17) 6:1, 6:1. Кароли-
на Плишкова (Чехия, 2)—Карина Виттхофт (Германия) 7:5, 6:1. Вероника 
Ройх (Парагвай)—Мариана Дюке (Колумбия) 3:6, 7:6 (7:2), 6:3. 1/8 фина-
ла. Возняцки—Светлана Кузнецова (Россия, 8) 6:1, 4:6, 6:2. Елена Оста-
пенко (Латвия)—Саманта Стосур (Австралия, 23) 2:6, 6:2, 6:4. Тимеа Бачин-
ски (Швейцария, 30)—Винус Уильямс (США, 10) 5:7, 6:2, 6:1. Кристина Мла-
денович (Франция, 13)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 4) 6:1, 3:6, 6:3.

«Нэшвилл Предаторс» удалось возродить уже 
безнадежно угасавшую, казалось, интригу 
в финальной серии Кубка Стэнли. После двух 
подряд поражений в гостях он сумел в треть-
ем матче очень уверенно обыграть действую-
щего обладателя трофея и фаворита финала 
«Питсбург Пингвинс» — 5:1, заодно выведя из 
себя его лидеров.

 Итог этого матча ценен уже тем, что сорвал 
худший из вероятных сценариев финала, который 
вполне успешно воплощался в жизнь. «Нэшвилл» не 
имел никаких серьезных достижений, и достаточно 
большой процент экспертов не исключал того, что 
для «Питсбурга», у которого опыта, в том числе по-
бедного, как раз с запасом, выигрыш решающей се-
рии дело техники и возьмет он ее очень быстро.

Так вот питсбургский старт финала не мог не на-
водить на мысли об их правоте. Первый матч «Нэш-
вилл», перебросав «Питсбург», строго говоря, упу-
стил именно из-за дефицита матерости. Во втором 
потерпел поражение уже бесспорное — на классе. 
И такое начало походило на тяжелейший нокдаун, 
от которого до нокаута, до выкинутого на ринг бело-
го полотенца даже не шаг, а шажок: если не получи-
лось зацепиться сразу, в более или менее благопри-
ятной ситуации, то, может, не стоит и пытаться?

В третьей встрече «Нэшвилл» продемонстрировал 
по крайней мере, что такого рода намерений у него 
нет. Наоборот, он продемонстрировал, что и после пе-
режитого удара с психикой у его хоккеистов все в по-

рядке. «Питсбург» вел после первого периода благо-
даря очередной — уже 13-й в нынешнем play-off шай-
бе, заброшенной его неожиданно раскрывавшимся 
в кубковой стадии новичком Джейком Гюнцелем. Од-
нако на крепости игры «Нэшвилла» это обстоятель-
ство никак не сказалось, а в следующем периоде он 
устроил взрыв наподобие тех, которыми фаворит 
уничтожал его в предыдущих матчах. Роман Йоси 
и Фредерик Годро забили голы с интервалом в 42 се-
кунды, а под занавес двадцатиминутки Джеймс Нил 
добавил к ним третий. В периоде заключительном 
«Нэшвилл», отличившийся еще дважды, уже походил 
на команду, контролирующую ситуацию.

А вот «Питсбург» на команду, у которой все под 
контролем, не походил. Наоборот, он походил на ко-
манду, занервничавшую под давлением. Гости на-
хватали в концовке удалений, а показательнее все-
го, что из себя вышли оба его лидера. Ни Евгению 
Малкину, ни Сидни Кросби — двум лучшим бомбар-
дирам play-off — в этой встрече не удалось отметить-
ся бросками в створ. Событие — исключительное. 
В play-off два выдающихся форварда вместе сыгра-
ли в 142 матчах, и до сих пор такого, чтобы никто из 
них не попал хотя бы раз, не было. Зато оба отмети-
лись маленькими инцидентами. После окончания 
матча защитник «Нэшвилла» Пи Кей Саббен расска-
зал, как Кросби, подъехав к нему, сказал, что у Саббе-
на «неприятно пахнет изо рта», хотя в хоккее такие 
штучки не приняты. А что касается Малкина, то в со-
цсетях популярностью пользовалась запись эпизо-
да, в котором россиянин, покидая лед, замахнулся 
клюшкой на кого-то из фанов «Нэшвилла».

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Питсбург»  
потерял непобедимость
«Нэшвилл» размочил счет в финальной серии

Из двух романов о безумии Константин Эрнст  
выбрал «F20» Анны Козловой (справа)   
ФОТО ВЕРЫ БОРОНИНОЙ

Вдохновенная игра Алексея Шведа (в желтой форме) стала  
одним из главных факторов, обеспечивших «Химкам» 
 победу в решающем матче с «Зенитом»  ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА
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